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Editorial

Uma revista compilando os fatos e acontecimentos mais importantes do ano foi uma 
ideia lançada a mim pelo nosso diretor, professor André Lucirton Costa. A princípio pa-
recia um projeto ousado e de difícil execução. Mas logo foi percebido que poderíamos 
promover esse novo formato de divulgação estratégica.

Começamos 2020 com esse projeto na lista de espera e, como todos estão cansados 
de saber, a pandemia apareceu, mudou tudo e embaralhou projetos e atividades de 
todos. Incluindo esta revista, que acabou ficando para depois. Bastou tempo e organi-
zação para tirar o projeto do mundo das ideais e trazê-la para o mundo real.

Esta edição procura, dessa forma, compilar tudo de relevante que aconteceu na facul-
dade e que envolveu nossa comunidade em 2021: projetos contemplados, reformas, 
premiações, ações sustentáveis, e, claro, o que foi feito em função da pandemia de co-
vid-19.

Esperamos que aproveitem esta segunda edição!

Abraços,

Leonardo Rezende
Assistente de Comunicação da FEA-RP
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Expediente

A Revista FEA-RP é uma publicação da Faculdade de Economia, Administração e Con-
tabilidade de Ribeirão Preto - USP

Diretor da FEA-RP: Prof. Dr. André Lucirton Costa.

Vice-Diretor da FEA-RP: Prof. Dr. Fabio Augusto Reis Gomes

Redação e revisão: Leonardo Costa Rezende, Maria Clara Rodrigues de Souza e Natha-
lia Meda Morais

Revisão: Soraya Brites Loureiro Raspantini, Cristina Bernardi Lima, Fabiano Duarte, 
Edna Maria Correa Vedolin e Rosemeire Talamone

Assessoria Técnica: Seção Técnica de Informática

Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto da Univer-
sidade de São Paulo

Av. Bandeirantes, 3900, Monte Alegre, Ribeirão Preto, SP - Brasil. CEP 14040-905
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Ensino

A sala Pró-Aluno da FEA-RP vai voltar a funcionar e os estudantes totalmente imunizados (que 
tenham tomado a segunda dose ou dose única da vacina há mais de 14 dias) poderão utilizar as 
funcionalidades da sala a partir do dia 3 de novembro.
 
A capacidade máxima de uso é de até 8 pessoas. Os novos horários de atendimento neste semes-
tre serão de segunda a quinta-feira, das 9 às 11h30 e das 14h às 16h30.
 
Para acessar os computadores da sala, todos os alunos deverão se cadastrar aqui: https://cetirp.s-
ti.usp.br/atendimento/outros-servicos/pro-aluno/gerar-senha-pro-aluno/
 
Acesse aqui (https://fearp.usp.br/component/k2/item/9758-protocolos-sani-
tarios-retomada-das-atividades-presenciais.html) os protocolos de segurança da FEA-RP e aqui 
(https://fearp.usp.br/item/9757-faq-protocolos-sanitarios-retomada-presencial.html) o FAQ da 
retomada presencial. 

Sala Pró-Aluno volta a funcionar
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Os cursos de Ciências Econômicas, Administração e Ciências Contábeis da Faculdade de Econo-
mia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP ganharam nota 5 estrelas 
do Guia da Faculdade. O curso de Economia Empresarial e Controladoria foi de 3 estrelas no ano 
passado para uma avaliação de 4 estrelas nesta última edição.

Mais uma vez a USP é o grande destaque do Guia, que teve 
101 cursos avaliados com 5 estrelas, 29 mais que na edição do 
ano passado, representando um crescimento de 40%. As ins-
tituições públicas seguem oferecendo ensino superior com 
qualidade. Entre os cursos que atingiram o conceito máximo 
de 5 estrelas no Guia da Faculdade 2021, 88% pertencem às 
instituições públicas.
 
Esta é a terceira edição do Guia da Faculdade, uma parceria entre o jornal Estado de São Paulo e a 
startup da área de educação Quero Educação. A metodologia utilizada é a “avaliação por pares”: 
professores que atuam no Ensino Superior analisaram mais de 16 mil cursos superiores em todo o 
Brasil, entre instituições públicas e privadas.
 
São avaliadas as principais características dos cursos, com foco em projeto pedagógico, corpo do-
cente e infraestrutura. A maior e a menor notas recebidas por cada curso são descartadas. O resul-
tado numérico final do curso é a média das notas intermediárias restantes.
 
A FEA-RP parabeniza seus alunos, professores e servidores por mais essas conquistas.
 
Mais informações aqui: https://publicacoes.estadao.com.br/guia-da-faculdade/
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Cursos são destaque no Guia Estadão



Os alunos totalmente imunizados que desejam frequentar presencialmente as disciplinas acima 
ofertadas devem informar sobre seu estado vacinal, para consulta pelos docentes das respectivas 
disciplinas. O acesso deve ser feito aqui: https://app.fearp.usp.br/vacinacao 
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Iniciadas as primeiras aulas em formato híbrido

No último dia 4, a faculdade promoveu as primeiras aulas no formato híbrido (presencial e on-line). 
A professora Marina Toledo Arruda Lourenção inaugurou o novo sistema com as disciplinas de 
Comportamento do Consumidor do curso de Administração (diurno e noturno).

Os sistemas instalados nas salas de aula possuem câmera, sensor, microfone e apresentam exce-
lente qualidade de áudio e vídeo. Entre os recursos estão: sistema automático que silencia e elimi-
na os ruídos de fundo, rastreamento de voz que enquadra  automaticamente o professor e integra-
ção com plataformas como Google Meet e Zoom. Foi instalado também um segundo monitor 
para que o professor possa acompanhar o programa de transmissão em um, e a turma que está no 
ensino on-line em outro.

Para Lourenção a experiência foi importante para conhecer e se adap-
tar com os novos equipamentos. “Deu tudo certo com o uso dos siste-
mas: usabilidade bem simples e intuitiva para quem já está acostu-
mado com tecnologias utilizadas em aulas on-line. No geral, a experi-
ência de retomada foi bastante positiva” completa a professora.
 
Nos dias seguintes, Roseli da Silva, André Lucirton Costa e Erasmo 
José Gomes também ministraram aulas híbridas na faculdade, que 
montou estrutura para receber alunos e professores, desde que total-
mente vacinados: há distribuição de máscaras na portaria e dispensa-
dores de álcool gel 70% junto à entrada dos ambientes, para higieniza-
ção das mãos. Nas salas de aula há borrifadores de álcool líquido 70% 
e dispensadores de papel toalha para higienização de superfícies de 
contato. Professora Marina Toledo



A lista com as disciplinas oferecidas em formato híbrido pode ser acessada aqui: https://fearp.us-
p.br/item/9756-disciplinas-oferecidas-em-formato-hibrido-2-semestre-de-2021.html 
 
Os protocolos sanitários podem ser acessados aqui (https://fearp.usp.br/item/9758-protocolos-sa-
nitarios-retomada-das-atividades-presenciais.html) e o FAQ aqui (https://fearp.usp.br/item/9757-
-faq-protocolos-sanitarios-retomada-presencial.html).
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Projetos de três professores foram contemplados no edital PRG 01/2020-2021 da Pró-Reitoria de 
Graduação da Universidade de São Paulo (PRG/USP) para o Programa Laboratórios Didáticos para 
o Ensino de Graduação. 

A professora Irene Kazumi Miura vai coordenar o projeto “Ciclo de Aprendiza-
gem de Kolb e Conversação Reflexiva com apoio de recursos tecnológicos para 
melhoria do aprendizado na graduação”. Carlos Campello é o coordenador ad-
junto.

Jefferson Donizeti Pereira Bertolai (coordenador) e Fer-
nando Antônio de Barros Júnior (adjunto) são respon-
sáveis pelo projeto “Modernização e readequação do 
laboratório de atividades acadêmico-didáticas de gra-
duação do LEMC-FEARP/USP”.
 
 
 

Três projetos contemplados no Programa Laboratórios Didáticos para o Ensino de 
Graduação

Professora Irene Miura

Professor Carlos Campello
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Já as professoras Paula Carolina Ciampaglia Nardi e Mariana Simões 
Ferraz do Amaral Fregonesi (coordenadora e adjunta, respectivamente) 
foram contempladas pelo projeto “Laboratório de Pesquisa e Desenvolvi-
mento Didático de Ciências Contábeis”.

O edital tem como objetivo valorizar atividades 
didáticas modernas, integradas e inovadoras nos 
cursos de graduação da USP. Serão apoiados pro-
jetos que realizam atividades práticas de ensino de 
graduação durante e após a pandemia da COVID-
-19.

Poderão ser financiados itens como softwares; 
compra, instalação, recuperação e manutenção 
de equipamentos; serviços de terceiros; transpor-
tes; diárias; hospedagem e material bibliográfico.

Professor Jefferson 
Bertolai

Professora Mariana 
Fregonesi

Professor Fernando de 
Barros Júnior

Professora Paula Nardi
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No último dia 18 a reforma curricular do curso de graduação em Ciências Econômicas teve sua 
reforma curricular aprovada pela Pró-Reitoria de Graduação da USP e deverá entrar em vigor no 
primeiro semestre de 2022. 
 
A proposta foi elaborada na gestão anterior da CoC-Economia, então liderada pela professora 
Roseli da Silva. Foi debatida e aprovada nas instâncias da FEA-RP. O professor Fábio Barbieri é o 
atual coordenador.
 
O novo curso alia formação sólida em teoria e métodos quantitativos como base para uma ampla 
escolha de caminhos alternativos, segundo os diferentes perfis dos alunos, seja no ambiente de 
negócios ou acadêmico. Além disso, reforça a área de finanças.
 
Entre as novidades estão: o curso passará a ser diurno, com carga horária total de 3030 horas, sem 
considerar atividades complementares e tempo para integralização mínimo de 4 anos.
 
De acordo com a proposta de reforma curricular aprovada, “O novo currículo olha para o futuro e 
para os desafios que os profissionais economistas enfrentarão no mercado de trabalho e como 
cidadãos. Espera-se que o economista do futuro seja capacitado a contribuir criticamente para o 
debate público, bem como esteja tecnicamente qualificado para acompanhar os avanços da ciên-
cia econômica em busca de constante aprimoramento profissional.” 
 
As disciplinas optativas, ampliadas, são organizadas em trilhas sugeridas aos alunos, segundo seus 
diferentes perfis e organizadas em sintonia com a pesquisa acadêmica realizada pelos professores 
do departamento.

Entre as oito disciplinas optativas que o aluno deve cursar, quatro delas compõem uma das 
seguintes trilhas: microeconomia aplicada, macroeconomia e finanças e formação acadêmica.
 

Curso de Economia terá currículo novo e passará a ser diurno
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Barbieri explica que várias disciplinas foram criadas e outras reformuladas: “Algumas delas são 
Álgebra Matricial para Economistas, Grandes Economistas , Avaliação de Empresas, Política Fiscal 
e Orçamento Público, História Monetária e Financeira Internacional”.
 
A transição entre currículos será gradual. Aos alunos das turmas anteriores, será garantido o ofere-
cimento das disciplinas do currículo anterior, com a possibilidade de migração e equivalências 
para as matérias do currículo novo.

A proposta de reformulação do curso de Economia Empresarial e Controladoria (EcEC) foi aprova-
da no Conselho de Graduação da USP. O curso reestruturado, agora com o nome “Finanças e Ne-
gócios”, deve começar a funcionar em 2022.
 
A proposta foi elaborada na gestão anterior da CoC-EcEC, então liderada pelo professor Fábio Bar-
bieri. Foi debatida em comissão específica, sob a responsabilidade do Prof. Eliezer Martins Diniz, 
Presidente da CG, contando com a coordenação de curso, chefes e docentes dos departamentos 
de Economia e Contabilidade e representantes discentes e aprovada nas instâncias da FEA-RP. A 
professora Mariana Fregonesi é a atual coordenadora do curso.
 
De acordo com Fregonesi, entre as novidades estão: o curso passará a ser noturno, com carga horá-
ria total de 3030 horas e uma grade totalmente reformulada com 20% das horas-aula em discipli-
nas optativas: “A reforma foi programada em duas etapas. Na primeira, aprovada pela PRG, o obje-
tivo era reestruturar o conteúdo oferecido visando reduzir a carga horária para um curso noturno. 
A segunda, que começa a ser  preparada agora, visa planejar mais disciplinas optativas e aumentar 
a interdisciplinaridade do curso”.
 

Proposta do curso Finanças e Negócios é aprovada pela USP
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O principal ponto de mudança, explica a professora, é em relação ao conceito do curso: antes, a for-
mação do aluno era construída a partir de duas profissões: economista e contador. “Agora passa-
mos a definir o egresso no projeto pedagógico a partir de uma análise do espaço que os alunos 
conquistaram no mercado de trabalho: uma carreira que varia entre economia gerencial e finan-
ças corporativas, considerando alternativas de atuação como gestor financeiro, analista de investi-
mento, entre outros”.
 
Edson Masson, representante dos alunos na Coc EcEC ano passado, acredita que a mudança 
segue um plano muito bom para os alunos: “A maior mudança fica na ementa onde matérias que 
antes eram de certa forma duplicadas agora foram unificadas”.
 
O aluno também acredita que haverá muito ganho para os alunos: “Os principais pontos positivos 
são a redução da carga horária e a mudança do período do curso, o que agora possibilita uma 
maior oportunidade de vagas de estágio, o que era bem mais difícil no modelo anterior. Além de 
prolongar o tempo de formação, o  que diminui a pressão em relação às matérias" complementa 
Masson.

A sala de estudos da pós-graduação, antes localizada no subsolo do Bloco B2, foi transferida para o 
Bloco D da FEA-RP (antigo CINFO) e para as salas 65 e 66 do bloco A.
 
No bloco D, os alunos de pós dispõem agora de 16 estações individuais, duas salas de estudo em 
grupo, copa com geladeira e micro-ondas e banheiro acessível. Foram trazidos os computadores 
da antiga sala. Será instalada uma impressora tanto nesta sala como na do Bloco A.

Salas de estudo da pós-graduação agora ficam no Bloco D e no bloco A
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Outra vantagem da instalação da estrutura no novo prédio é que o funcionamento dela acontece 
em todos os dias, em todos os horários, sem restrições (24/7). O acesso é feito por meio do cartão 
USP, sendo permitido acesso apenas aos alunos de mestrado e doutorado da FEA-RP.

Nas salas 65 e 66 do bloco A, que contém 54 estações individuais e quatro salas de estudo em 
grupo. Seu funcionamento é de segunda a sábado, das 6h às 18h, também por meio de cartão USP.
 

A FEA-RP, por meio de seu Programa de Pós-Graduação em Controladoria e Contabilidade 
(PPGCC), acaba de lançar seu primeiro Doutorado Interinstitucional (Dinter), em parceria com a 
Universidade Federal do Pará (UFPA). As inscrições estão abertas até 30 de julho de 2021.
 
O Dinter é composto por turmas de programas de pós-graduação conduzidas por uma promotora 
(no caso, o PPGCC) nas dependências de uma instituição de ensino e pesquisa receptora (UFPA).
 
O objetivo do curso é promover a qualificação dos recursos humanos, viabilizar a formação de dou-
tores, subsidiar a criação de novos programas de pós-graduação stricto sensu e promover a coope-
ração entre instituições de ensino e pesquisa.
 
Amaury José Rezende, presidente da Comissão de Pós-Graduação da FEA-RP (CPG) e coordena-
dor do projeto, explica que a colaboração entre as instituições começou por meio de André Lino, 
aluno de graduação, mestrado e doutorado da faculdade junto com a professora Lidiane Nazaré 
Dias da UFPA, que na época cursava o pós-doutorado na FEA-RP.

FEA-RP leva pós-graduação para o Norte do País com seu primeiro Doutorado 
Interinstitucional
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“Eles fizeram os primeiros contatos com o professor André Aquino. A partir do levantamento de de-
mandas na UFPA e das intenções institucionais de estabelecer a parceria/convênio, os membros 
da comissão de PPGCC e eu fizemos um projeto, com o aval dos orientadores”.

“O projeto visa colaborar com a UFPA na formação de docentes, por meio de uma ação colaborati-
va que também vai aumentar a amplitude das redes de pesquisa dos professores do PPGCC. Esse 
tipo de parceria é fortemente recomendável pela CAPES, para os programas com notas 5, 6 e 7”, 
explica Rezende.

Marcelo Botelho, coordenador do PPGCC, acredita que o projeto trará benefícios mútuos: “para a 
UFPA e toda a região norte do país teremos a oferta de um doutorado em Controladoria e Contabi-
lidade pela USP sendo realizado lá e a nossa faculdade vai ter um maior desenvolvimento de pes-
quisas conjuntas e, principalmente, geração de impacto na sociedade”.
 
Inscrições
O curso é gratuito, com aulas exclusivamente durante o dia (segunda a sexta-feira), e exige do 
aluno, além da carga horária semanal de disciplinas, uma dedicação de 30 (trinta) horas semanais 
de estudo e de pesquisa.
 
Podem se inscrever candidatos com vínculo com a UFPA. Neste edital, havendo vagas remanes-
centes, pode participar também qualquer residente da região Norte do país, desde que apresente 
o comprovante de residência e atenda os demais requisitos.
 
Não haverá cobrança de taxa de inscrição. O edital completo e o formulário de inscrição podem ser 
acessados aqui: http://www.fearp.usp.br/pt-br/ppgcc/processo-de-selecao/sele-
cao-de-doutorado.html.
 
Mais informações pelo e-mail posgrad@fearp.usp.br
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Os projetos dos professores Ildeberto Aparecido Rodello, Irene Kazumi Miura e José Dutra de Oli-
veira Neto foram contemplados no edital 01/2020-2021 da Pró-Reitoria de Graduação da Universi-
dade de São Paulo (PRG/USP) sobre a criação de Consórcios Acadêmicos para a excelência do 
Ensino de Graduação (CAEG). Todos na categoria inovação e integração docente no ensino de gra-
duação.

Ildeberto será coordenador adjunto, com Ellen Francine Barbosa do Institu-
to de Ciências Matemáticas e de Computação (ICMC) como coordenadora 
no projeto “Unindo competências e habilidades em sistemas de informa-
ção e administração de negócios a partir da criação e execução de projetos 
integradores interdisciplinares”.

Irene também será coordenadora adjunta, em parce-
ria com a professora Fabiana Maris Versuti da Faculda-
de de Filosofia, Ciências e Letras de Ribeirão Preto, que 

 

será coordenadora no
projeto “Do Acolhimento à Mentoria: formação de docentes para o desenvolvi-
mento de estratégias de adaptação e competências socioemocionais em 
alunos de graduação''. Outras unidades envolvidas são, ICMC e Escola de En-
genharia de São Carlos (EESC).

 Dutra vai coordenar o projeto “Pedagogia DIGITAL” 
que deve envolver também a FEAUSP, a Faculdade 
aaade Odontologia (FO), Instituto de Física (IF), Escola Politécnica (EP) e Facul-

dade de Saúde Pública da USP (FSP/USP). 

Três projetos contemplados em edital da PRG/CAEG USP

Professora Irene Miura

Professor Ildeberto Rodello

Professor José Dutra



O edital tem como objetivo a aplicação do conceito de “consórcio” acadêmico envolvendo diferen-
tes áreas do saber, cursos e unidades (incluindo diferentes campi da USP) objetivando, num con-
texto amplo, a colaboração mútua para o desenvolvimento de atividades que buscam a excelência 
do ensino de graduação por meio de propostas inovadoras com impactos diretos na formação 
diferenciada dos estudantes.
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A Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP rece-
beu Menção Honrosa da Pró-Reitoria de Graduação (PRG) da USP pela Semana de Recepção aos 
Calouros 2020, que aconteceu entre os dias 17 e 20 de fevereiro.
 
Um dos destaques da programação foi a Aula Magna de Eliseu Martins, professor emérito e sênior 
da FEA-RP. Martins foi um dos responsáveis pela emancipação da FEA-RP em 2002, quando dire-
tor da FEAUSP.
 
A Semana de Recepção aos Calouros da FEA-RP contou ainda com apresentação da Faculdade e 
dos cursos aos novos alunos, gincanas, workshops, apresentações da CAO e do PRME e atividades 
promovidas pelas entidades. "Também aconteceram conversas com os pais e tentativa de am-
bientar os alunos novos para que se tivessem a sensação de pertencimento à USP", comenta o pro-
fessor Eliezer M. Diniz, presidente da Comissão de Graduação da FEA-RP. A programação completa 
está disponível aqui:  https://fearp.usp.br/images/AAComunica%C3%A7%C3%A3o/Not%C3%AD-
cias/Anexos/Programa%C3%A7%C3%A3o-Semana-de-Recep%C3%A7%C3%A3o-aos-Calouros-2020
.png
 
“É um reconhecimento da PRG que fizemos uma recepção de calouros dentro do que a USP espe-
rava e seguindo o tema estabelecido” explica o professor.
 
A Semana de Recepção aos Calouros 2021 está prevista para acontecer entre os dias 12 e 16 de abril.

Semana de Recepção aos Calouros 2020 recebe Menção Honrosa
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Pesquisa

Parceria entre universidades europeias, peruanas, colombianas e as brasileiras Universidade Fede-
ral de Minas Gerais (UFMG) e USP, resultou no SuCCESS, acrônimo de Strengthening Criminology 
teaching through Cooperation among European and South-american universities (Fortalecimento 
do ensino de criminologia por meio da cooperação entre universidades europeias e sul-america-
nas). A coordenadora do SuCCESS é Marina Rezende Bazon, especialista no assunto e membro da 
Sociedade Internacional de Criminologia, professora do Departamento de Psicologia da Faculda-
de de Filosofia, Ciências e Letras (FFCLRP), também participa o professor Luiz Guilherme Scorzafa-
ve, professor do Departamento de Economia da Faculdade de Economia, Administração e Conta-
bilidade (FEA-RP), ambos da USP em Ribeirão Preto. 

O projeto recebe financiamento de € 1 milhão, com vigência de três 
anos (2020-2022), da agência de fomento Education, Audiovisual and 
Culture Executive Agency (EACEA – Agency), por meio do Programa 
Erasmus+ da União Europeia (UE).  Sigla para European Region Action 
Scheme for the Mobility of University Students (Plano de Ação da Co-
munidade Europeia para a Mobilidade de Estudantes Universitários), 
o Erasmus+ apoia a cooperação e a mobilidade internacional de estu-
dantes e professores universitários entre a Europa e o restante do 
mundo. 

Professor participa de projeto de cooperação internacional sobre criminologia

Professor Luiz Scorzafave



O projeto SuCCESS iniciou suas atividades em 2020 com o diagnóstico das necessidades dos 
países latino-americanos em formação na área de Criminologia. Durante o mês de novembro de 
2021, estão sendo realizados oito workshops liderados por pesquisadores de Portugal e Espanha, 
buscando aprimorar os programas das disciplinas dos cursos de pós-graduação que serão ofereci-
dos por universidades do Brasil, Colômbia e Peru.  Entre os temas abordados estão: Crime e justiça 
juvenil, Formas específicas de criminalidade, Vitimologia, Psicologia criminal e forense, Prevenção 
do crime e Teorias da criminalidade.

Os eventos foram uma etapa intermediária para a formatação de programas das disciplinas que 
serão ministradas em futuros cursos de pós-graduação. “No nosso campus a proposta é estruturar 
um curso de especialização em Criminologia, com a participação de docentes do Direito, Enferma-
gem, Psicologia, Química Forense e Economia, com previsão de oferecimento a partir do segundo 
semestre de 2022", explica Scorzafave.

Saiba mais sobre o SuCCESS aqui (http://criminologia.successproject.eu/2021/11/18/the-success-
-workshops-second-week/) e sobre a instalação do projeto aqui (https://jornal.usp.br/universida-
de/usp-lidera-projeto-para-tornar-a-criminologia-uma-ciencia-autonoma-na-america-do-sul/).

A publicação vai garantir visibilidade internacional, aumento das citações e divulgação dos artigos 
nela publicados.
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A Revista de Contabilidade e Organizações (RCO) da FEA-RP foi aceita para indexação na base 
Scopus. A confirmação aconteceu na última sexta (19) e deve levar cerca de 3 meses até que a revis-
ta apareça na base.
 
A professora Flávia Zóboli Dalmácio, editora da RCO celebrou: “Essa é uma grande conquista, que 
irá permitir a internacionalização de nossa revista e seu crescimento, também, no âmbito nacio-
nal”.
 
Com a indexação, a Revista passa a ter visibilidade internacional, com aumento de citações e divul-
gação dos artigos nela publicados. Além disso, a publicação proporcionará a atração de novos lei-
tores, autores e revisores, inserindo a revista na comunidade de pesquisa internacional. "Para 
nossos autores, a indexação garante aumento da disseminação e acessos aos artigos publicados", 
completa a professora.
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Revista de Contabilidade e Organizações é aceita para indexação na Scopus

Logo da Revista de Contabilidade e Organizações

A Revista de Contabilidade e Organizações (RCO) foi 
criada em 2007, com avaliação por pares em double 
blind-review, e publicação em fluxo contínuo. É manti-
da com recursos do Departamento de Contabilidade 
da FEA-RP e da Agência USP de Gestão da Informação 
Acadêmica (AGUIA). 

A RCO não cobra de seus autores taxa de editoração, taxa de submissão ou de publicação. A políti-
ca de livre acesso e de licença aos autores é a Common Creative CCBY-NC- ND 4.0. É membro e 
segue os princípios do Committee on Publication Ethics (COPE).
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Scopus é uma base de dados internacionalmente reconhecida que reúne literatura técnica e cien-
tífica revisada por pares, além de índices de citações. Oferece uma visão geral abrangente da pro-
dução mundial em diversas áreas do conhecimento e possui um fator de impacto próprio (CiteS-
core). São 70 milhões de registros e 23 mil títulos, usados por mais de 3.000 instituições acadêmi-
cas, governamentais e corporativas.
 
Mais informações: https://www.revistas.usp.br/rco

Os riscos de se infectar, transmitir covid-19 e perder familiares e amigos são as questões que mais 
atingem a população brasileira em relação à pandemia. É o que aponta pesquisa feita pelo Centro 
de Estudos em Gestão e Políticas Públicas Contemporâneas (Gpublic), da USP em parceria com o 
NOVA Health Economics and Management Knowledge Center (NHEM), da Nova School of Busi-
ness & Economics, Portugal.
 
Os resultados da pesquisa foram publicados na obra Expectativas da população brasileira frente à 
pandemia Covid-19 que tem entre seus autores os professores da Faculdade de Economia, Admi-
nistração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP Claudia de Souza Passador e João 
Luiz Passador.
 
Os pesquisadores aplicaram um questionário eletrônico com perguntas que vão desde as primei-
ras percepções sobre a pandemia de covid-19, até a confiança nas vacinas. Foram coletadas quase 
2 mil respostas por todo o Brasil entre os dias 25 de novembro de 2020 e 11 janeiro de 2021.

A pesquisa também identificou que há uma grande preocupação com o risco de contaminação 
em meios de transportes e eventos em locais fechados. Por outro lado, há uma baixa sensação 
com o risco de se contaminar com covid-19 em pequenos encontros com amigos ou familiares. E 
94% dos participantes que conhecem alguém que tenha sido infectado por covid-19.

Livro revela expectativas da população brasileira frente à pandemia de covid-19
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Segundo os autores, a pesquisa mostrou que é boa a percepção em relação ao desempenho dos 
meios de comunicação, da OMS, e principalmente de órgãos como SUS, hospitais e profissionais 
de saúde quando o assunto é a pandemia. “Em contraposição, às organizações da administração 
pública e judiciária obtiveram um baixo desempenho, nos mais diferentes níveis e esferas adminis-
trativas”.

A população também indicou ser favo-
rável à utilização obrigatória de másca-
ras, proibição de eventos públicos e 
obrigatoriedade do trabalho remoto. No 
entanto, houve baixa afinidade quanto 
à restrição de mobilidade, funciona-
mento de estabelecimentos comerciais 
e confinamento obrigatório.

Quanto às vacinas, a população de-
monstrou alto grau de confiança de efi-
cácia nas fabricantes Astrazeneca, 
Pfizer, Moderna e Sinovac/Butantan que fabrica a Coronavac. Quanto às vacinas, a população de-
monstrou alto grau de confiança de eficácia nas fabricantes Astrazeneca, Pfizer, Moderna e Sinova-
c/Butantan que fabrica a Coronavac. Além disso, a maioria dos participantes declarou que a vacina 
deve ser obrigatória, com aplicação de sanção para os que se recusarem a tomar as doses.
 
O livro pode ser acessado aqui: https://pedroejoaoeditores.com.br/site/expectativas-da-popula-
cao-brasileira-frente-a-pandemia-covid-19/

Capa do livro Expectativas da população brasileira frente à pande-
mia Covid-19



Luciana Morilas é uma das participantes da pesquisa sobre mobilidade de mulheres em tempos 
de crise, que também conta com professoras da FDRP, IP e EACH da USP e University of Surrey 
(Reino Unido).

Entender como as mudanças dramáticas na sociedade - causadas por momentos de crise - provo-
cam ou impedem a circulação local, nacional e transnacional das mulheres. Esse é o objetivo do 
projeto de pesquisa internacional Women's (Im)Mobility in Times of Crisis (A (I)Mobilidade das Mu-
lheres em Tempo de Crise), do qual faz parte a professora Luciana Morilas, do Departamento de 
Administração, contemplado no último edital de fomento da University Global Partnership Ne-
twork (UGPN).
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Pesquisa colaborativa internacional é contemplada em edital da UGPN

Professora Luciana Morilas

Liderado pela professora Catherine Barbour, a colaboração bilate-
ral reúne um grupo de mulheres pesquisadoras de duas universi-
dades. Pela University of Surrey (Reino Unido), além da coordena-
dora, participam as professoras Lucy Bell, Amy Louise Morgan, 
Vicki Harman, Emily Setty; e, pela USP, as professoras Marilene 
Proença Rebello de Souza (IP), Cynthia Soares Carneiro (FDRP) e 
Violeta Sun (EACH). 

O Fundo de Colaboração em Pesquisa (RCF, na sigla em inglês) 
da UGPN fomenta colaborações de pesquisa internacionais, per-
mitindo que as equipes trabalhem em conjunto em áreas de inte-
resse mútuo. Até o momento, o fundo apoiou 72 projetos de pesquisa. Cada projeto recebe £10,000 
por universidade envolvida.

A UGPN
A University Global Partnership Network é uma rede internacional de universidades, estabelecida 
como uma base para colaboração internacional conectando professores e estudantes para traba-



lharem  juntos em questões de importância global. Além da USP, participam da rede a University 
of Surrey (Reino Unido), NC State University (EUA) e University of Wollongong (Austrália).twork 
(UGPN).

Um dos destaques da rede é o ‘Brazilian Business & Culture’, summer school promovido pela 
FEA-RP em parceria com as demais universidades e que nasceu no âmbito de uma reunião geral 
da rede sediada no campus de Ribeirão Preto em 2013 e que contou com a coordenação da profes-
sora Morilas que, na época, era coordenadora do Grupo Coordenador das Atividades de Relações 
Internacionais de Ribeirão Preto (GCARI-RP).
 
Mais informações: https://ugpn.org/about-us/
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O Centro de Estudos em Gestão e Políticas Públicas Contemporâneas (GPublic), da Faculdade de 
Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) foi formalizado como um 
centro de pesquisa do Instituto de Estudos Avançados (IEA) de Ribeirão Preto da USP.
 
Coordenado pelos professores Cláudia Souza Passador e João Luiz Passador, o grupo é registrado 
no Diretório de Grupos de Pesquisa no Brasil do CNPq, desde 2004, e conta com a participação de 
7 professores e pesquisadores permanentes.

O grupo procura promover em suas atividades o desenvolvimento de 
estratégias e ações de transformação, a elaboração de políticas públicas e 
de práticas de gestão aderentes. “E articula a estes substantivos de propó-
sitos as áreas finalísticas de saúde, educação, geração de emprego e 
renda, cooperação e gestão de redes, artes e cultura, integração territorial, 
dentre outras” explica a professora Cláudia.

GPublic é aprovado como centro de pesquisa do Instituto de Estudos Avançados

Logo do GPublic



Os coordenadores celebram a novidade: “O IEA é o espaço mais inovador e multidisciplinar na USP 
para realizar a discussão a respeito de políticas públicas com pesquisadores, formadores de opi-
nião e representantes governamentais, garantindo o aspecto interdisciplinar e multiprofissional 
que caracteriza o GPublic”.
 
Uma das características do grupo e o que levou ao IEA, é a interdisciplinaridade: “A vocação do 
grupo de pesquisa é naturalmente interdisciplinar, seus membros são de distintas áreas e traba-
lham com temáticas que demandam uma abordagem sistêmica e integrada” explica a professora 
Cláudia.
 
Atualmente sua produção científica está direcionada em quatro linhas de pesquisa: Desenvolvi-
mento Local e Territorial, Inovação Organizacional, Políticas Públicas Integradas e Avaliação de Po-
líticas Públicas.
 
Mais informações: https://www.gp.usp.br
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Foi lançado o livro Contabilidade Financeira - Interpretação e Aplicação, escrito pelos professores 
Sílvio Hiroshi Nakao, Marcelo Botelho C. Moraes e Carlos R. Godoy, da Faculdade de Economia, Ad-
ministração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP).
 
A obra apresenta as principais normas contábeis internacionais da International Financial Repor-
ting Standards (IFRS), instruções brasileiras congêneres e adicionais editadas pelo Comitê de Pro-
nunciamentos Contábeis (CPC).

Livro apresenta principais normas contábeis internacionais



Segundo os autores, o objetivo do livro é dar suporte ao contador, analista ou investidor para que 
eles possam avaliar a realidade econômica e operacional das empresas e ter embasamento para 
decidir o processo contábil mais adequado.

"A interpretação e análise demandam "bagagem" conceitual, pois 
pressupõe o entendimento das razões econômicas para a existên-
cia da norma, baseadas na utilidade da informação e proteção de 
investidores, assim como dos diversos conceitos relacionados, 
como o de relevância da informação e de representação fidedigna. 
Assim, os diversos procedimentos contábeis são tratados no livro 
com discussões sobre os conceitos que embasam as normas contá-
beis” explicam os professores.

Com 424 páginas, foi publicado pela Editora Atlas e pode ser adqui-
rido aqui, nos formatos impresso e e-book.

Mais informações: mbotelho@usp.br
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Uma proposta do professor André Aquino, do Departamento de Contabilidade, e uma do professor 
Edgard Monforte Merlo, do Departamento de Administração, foram contempladas no programa 
de Cátedras Franco-Brasileiras das Universidades do Estado de São Paulo.

O programa é fruto de uma parceria entre a Universidade de São Paulo (USP), a Universidade de 
Campinas (Unicamp), a Universidade Estadual Paulista (Unesp), e o Consulado Geral da França em 
São Paulo/Instituto Francês do Brasil (IFB). No total, 12 projetos foram aprovados, sendo dez na USP, 
um na Unesp e um na Unicamp.

Dois projetos contemplados no programa de Cátedras Franco-Brasileiras

Livro Contabilidade Financeira - 
Interpretação e Aplicação



Destinadas a professores de instituições francesas, com a participação de professores brasileiros, 
têm como objetivo apoiar novas colaborações e projetos sobre temas emergentes, bem como for-
talecer o desenvolvimento de cooperações de excelência pré-existentes.

Aquino uniu-se ao professor François-Xavier De Vaujany, da Université Pa-
ris-Dauphine, para lançar a proposta "Digitality and management : pre-
sence, time and space in organizations” que consiste em uma série de en-
contros reunindo a equipe brasileira e francesa, de abril a setembro de 
2021, para promover discussões sobre a digitalização das organizações e 
da sociedade. Tradicionalmente a cátedra envolve mobilidade entre 
países, mas em 2021 será on-line.

“Vamos discutir também os lados obscuros da transformação social, 
como a proliferação de trabalho precário e o aumento de monopólios em 
serviços digitais. Nosso interesse especial é explorar como a digitalização 
afeta os indivíduos e como eles constituem o tempo, o espaço e a presen-
ça nas organizações”, explica Aquino.

Edgard Merlo e os professores Janaina de Moura Engracia 
Giraldi, Amaury Patrick Gremaud, Júlio Cesar Suzuki, Lisbeth 
Ruth Rebollo Gonçalves (PROLAM) foram contemplados com 
a proposta Investigating relations between social media, citi-
zens and public places in a Covid 19 context” em parceria com 
os professores Jean-Fabrice Lebraty e Roman Boulet, da Uni-
versité Jean Moulin Lyon 3.

A pesquisa visa analisar e comparar as mudanças que ocor-
rem no Brasil e na França durante a pandemia e discutir seus 
múltiplos impactos. 
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Professor André Aquino

Professor Edgard Merlo



Serão realizados webinars, discussões, submissões de artigos e construção de espaços de discus-
são entre França e Brasil. As atividades devem ser desenvolvidas ao longo do ano de 2021.
 
“Nós iremos utilizar redes sociais e pesquisas com estudantes objetivando identificar as mudanças 
causadas na sociedade pela pandemia de COVID 19. As pesquisas vão se focar em mudanças de 
comportamento do consumidor e no ambiente cultural” explica Merlo.
 
O resultado do edital pode ser consultado aqui: http://www.usp.br/internationaloffice/wp-conten-
t/uploads/Edital_CatedrasFrancoBrasileirasnoEstadodeSP_2021_pt.pdf
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Extensão

A Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP pro-
move nos dias 10 e 11 de novembro a quarta edição da Semana Empresarial da FEA-RP – IV SEFEA-
-RP. Todas as atividades serão on-line e podem ser acessadas aqui.
 
O evento, coordenado pelo professor Ildeberto Aparecido Rodello e pela equipe do Escritório de 
Relações Empresariais, é dirigido especialmente a todos os alunos de graduação e pós-graduação 
da faculdade, mas será aberto aos alunos da USP e ao público em geral.

A abertura do evento acontecerá no dia 10 às 8h e terá ativida-
des nos períodos da manhã, tarde e noite. Algumas empresas 
irão se apresentar e conversar sobre seus programas de está-
gio, trainee, trabalho e outros assuntos relacionados.

Durante os dois dias haverá uma programação diversa, com 
palestras, workshops, e um case, o Desafio Ploomes - , que pre-
miará os grupos com as melhores soluções. O edital do case, 
com as regras de formação de grupos, critérios de avaliação, e 
outras informações está disponível aqui: http://e.usp.br/j25

Quarta edição da SEFEA-RP acontece nos dias 10 e 11

Criativo do evento



Programação e inscrições
A programação completa está no site da SEFEA-RP. As inscrições e a participação nas atividades 
serão realizadas pela plataforma Doity e podem ser acessadas aqui: https://doity.com.br/sefea-rp-
--semana-empresarial-da-fea-rp-2021
 
Sistema de frequência
Para obter o certificado de participação em cada evento é necessário assistir pelo menos 70% do 
tempo total de cada apresentação. Os certificados de participação nas atividades da IV SEFEA-RP 
poderão ser reconhecidos como AAC (Atividade Acadêmica Complementar).
 
As aulas no período da IV SEFEA-RP estão suspensas (não canceladas). O acordo feito entre a orga-
nização do evento, a Comissão de Graduação e a Diretoria é que haverá controle de presença nas 
atividades durante o evento, que posteriormente servirá de base para a decisão dos docentes 
acerca de alocação de frequência em suas disciplinas.
 
Para a obtenção de 100% de frequência, será necessário ter assistido ao mínimo de 6 (seis) horas de 
atividades, mas esperamos que os alunos aproveitem muito mais que isso!
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Preocupadas em demonstrar a sua responsabilidade social e o seu engajamento com questões 
econômicas, sociais, ambientais e de governança, organizações de todo o mundo se preocupam 
cada vez mais com seus relatórios de sustentabilidade. E as entidades estudantis não podem e não 
devem ficar fora desse contexto, por isso o grupo de pesquisa Accounting and Management Edu-
cation for Sustainability (AME4S), coordenado pela professora Solange Garcia, da Faculdade de 
Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP criou o projeto Jor-
nada do Relato Integrado Nexos.

Projeto de extensão vai capacitar entidade estudantil na elaboração de relatório



O projeto foi lançado em agosto deste ano, com o objetivo de capacitar a equipe da entidade estu-
dantil Nexos Gestão Pública para diagnosticar o seu processo de geração de valor e elaborar a sua 
prestação de contas com base nos princípios da Estrutura Internacional para Relato Integrado Fra-
mework. Conta também com a participação de Fernando Fonseca, do Grupo de Trabalho Acadê-
mico da Comissão Brasileira do Relato Integrado, das também professoras da FEA-RP Adriana Cal-
dana e Cláudia Souza Passador (coordenadora geral da Nexos), do aluno José Vinícius Silva e atuais 
e ex-membros da Nexos.

De acordo com Solange, o relato integrado é uma jornada que se 
inicia muito antes da preparação do relatório. Primeiro, a organi-
zação deve refletir sobre seu processo de negócios, seus riscos e 
oportunidades e a sua capacidade de gerar valor para si mesma e 
para seus stakeholders, a partir dos recursos colocados à sua dis-
posição. Nesses recursos se incluem os denominados capitais 
financeiro, manufaturado, humano, social e de relacionamento e 
até o capital natural.

Sobre o Framework, lançado em 2013 pelo International Integra-
ted Reporting Council (IIRC), Fonseca explica que se trata de uma 
estrutura baseada em princípios orientadores e conceitos funda-
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Professora Solange Garcia

mentais para auxiliar as empresas, associações e outras entidades a adotarem o modelo do Pensa-
mento Integrado que leva emconsideração uma gama de fatores que afetam a capacidade dessas 
empresas gerarem valor.

“A finalidade de um relatório integrado é demonstrar para seus principais stakeholders e a socieda-
de, de uma maneira clara, concisa e objetiva, como uma organização cria, preserva ou destrói valor 
ao longo do tempo, considerando seu contexto de atuação, estratégia, governança e modelo de 
negócio”.



Uma das importâncias do projeto é demonstrar como a FEA-RP contribui para a sociedade por 
meio de suas entidades estudantis e, ainda, dar visibilidade às contribuições para o desenvolvi-
mento sustentável. “Esperamos que este projeto com a Nexos nos possibilite validar a metodologia 
utilizada para, posteriormente, estender esta iniciativa para outras entidades da FEA-RP”.

Formação de gestores
Para a professora Claudia a capacitação vai trazer diversos benefícios para entidade: “A Jornada do 
Relato Integrado na Nexos vai dar mais transparência à gestão da entidade e principalmente cola-
borar com a formação destes futuros gestores. Os conhecimentos compartilhados podem gerar 
novos produtos a serem oferecidos para instituições públicas ou privadas na região e também 
podem abrir novos nichos no mercado de trabalho para os discentes envolvidos”.

O desenvolvimento do projeto é realizado por um grupo de trabalho multidisciplinar, com realiza-
ção de entrevistas com os principais stakeholders da entidade e realização de workshops para 
alinhamento de conceitos e práticas do Framework. A segunda etapa do projeto prevê a elabora-
ção do Relatório Integrado da Nexos a ser divulgado em 2022 com a prestação de contas do ano 
de 2021.

O projeto também está alinhado com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da 
ONU, possibilitando contribuições para a Meta 4.7 do ODS 4 – Educação de Qualidade e também 
para a Meta 16.6 do ODS 16 – Paz, Justiça e Instituições Eficazes.

“A ideia da Sustentabilidade e as ODS da ONU estão muito presentes nas redes sociais e no am-
biente acadêmico, mas não necessariamente é internalizada pelos gestores brasileiros. O Projeto 
Relato Integrado na Nexos difunde justamente a ferramenta mais sofisticada que poderá ser utili-
zada por eles enquanto gestores de forma efetiva, colaborando de fato com esse discurso”, finaliza 
Claudia.

Mais informações: solangegarcia@fearp.usp.br
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“A máscara seria importante para meu filho ir à escola.” Esse foi um dos muitos relatos que os estu-
dantes voluntários do Projeto Extensão Solidária (PES) da Faculdade de Economia, Administração 
e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP ouviram desde que começou a pandemia. 

Com a coordenação do professor João Luiz Passador, os voluntários do projeto atuam nos bairros 
Parque Ribeirão e Jardim Progresso desde 2011 com atividades voltadas à educação, cultura e lazer 
de crianças e adolescentes e têm como objetivo resgatar a infância por meio de atividades educa-
cionais e lúdicas pensadas e estruturadas pelos alunos da USP, no qual o processo de “aprender 
brincando” é valorizado e estimulado.

Por causa da pandemia da covid-19, as atividades do 
projeto foram suspensas e como forma de manter o 
contato com o público e fazer uma busca ativa de infor-
mações sobre as necessidades das famílias do bairro, 
foram realizadas novas formas de aproximação com a 
produção de conteúdos e eventos on-line e atividades 
presenciais pontuais, como a ação Coronavírus não 
entra em casa. 

Nessa ação, foram entregues kits de limpeza compos-
tos com água sanitária, máscaras de tecido (2 infantis, 2 
adultos), sabonetes em barra, álcool em gel ou spray 
higienizador, álcool líquido e flanela de limpeza, além 
da realização de atividades de prevenção ao coronaví-
rus com a distribuição de cartilha, orientações aos mo-

Universitários auxiliam mais de 100 famílias em Ribeirão Preto na prevenção à covid-19

Criativo do projeto



radores e a coleta de informações sobre a comunidade para facilitar a comunicação e mensurar as 
demandas dos bairros visando à realização de atividades futuras. Ao todo foram distribuídos 240 
kits, e famílias com mais de duas crianças receberam mais de um.

A ação ocorreu de 8 de maio a 25 de julho, e atendeu 159 famílias dos bairros, sempre seguindo as 
recomendações da Organização Mundial da Saúde (OMS), uso de máscaras, álcool em gel a 70% e 
distanciamento mínimo de um metro. 

Simone Garcia da Silva é moradora do Jardim Progresso há 20 anos e comemora a ação. Os filhos 
dela frequentavam as atividades do projeto PES que aconteciam presencialmente, antes da pan-
demia, na Escola Social Marista Irmão Rui Leopoldo Depiné. A moradora relata que o trabalho reali-
zado pelos voluntários é ótimo, para ela, as ações realizadas antes da pandemia e depois foram 
muito importantes para o bairro. 

Segundo Simone a ajuda atual também foi muito bem-vinda, “o kit de higiene que eles entrega-
ram ajudou muito porque nós estávamos precisando mesmo. Os produtos são muito bons. A 
minha filha sai com a minha netinha e leva o álcool na bolsa, e o resto dos produtos eu gostei bas-
tante” relata.

Intercâmbio entre Universidade e comunidade
Para a estudante da Escola de Enfermagem de Ribeirão Preto (EERP) da USP Tamara dos Santos 
de Souza, fazer parte do projeto é trabalhar em prol das pessoas atuando de forma ativa como 
agente social, doando tempo e conhecimento a fim de alcançar objetivos, como a promoção do 
intercâmbio entre a Universidade e a comunidade, por exemplo. “É mais do que apenas transmitir 
uma mensagem; é saber ouvir, ser empático, comunicativo e ter compromisso com o outro”, diz. 

A estudante de Administração da FEA-RP Carolina Arruda Pereira, que também é voluntária no 
projeto, diz que no levantamento realizado no bairro muitos moradores relataram que estão de-

EX
TE

N
SÃ

O

35



sempregados por conta da pandemia e, consequentemente, não possuem comida em casa. E 
completa dizendo que “as ações do projeto são de extrema importância, visto que muitas famílias 
estão com dificuldades financeiras”.

Além dos estudantes, o projeto também contou com voluntários externos, como a jovem Camila 
Arruda Pereira. Para a estudante o sentimento foi de dever cumprido e uma experiência muito sig-
nificativa. “Às vezes parece que não é muita coisa, mas o sorriso que se recebe depois é como se as 
pessoas se sentissem ouvidas e confortadas.” 

O Projeto Extensão Solidária (PES) é vinculado ao Grupo de Estudos em Gestão e Políticas Públicas 
Contemporâneas (Gpublic), coordenado pelos professores João Luiz Passador e Claudia Souza Pas-
sador. Os recursos para que a ação pudesse ser realizada vieram do Edital de Empreendedorismo 
Social, lançado pela Pró-Reitoria de Cultura e Extensão Universitária da USP (PRCEU) para a 
compra dos materiais que fizeram parte dos kits e para o custeio do transporte dos voluntários.

Para saber mais sobre o projeto e suas atividades acesse as redes sociais do Extensão Solidária no 
facebook e no instagram ou pelo e-mails extensaosolidaria@gmail.com.
 
Por: France Júnior, Jornal da USP.
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A entidade estudantil Nexos Gestão Pública da Faculdade de Economia, Administração e Contabi-
lidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP por meio de seu projeto Licity, com apoio da USP e finan-
ciamento do Santander pelo  Edital USP Municípios, promove o curso: “Licitações e Contratos Pú-
blicos”.O curso é ministrado por alunos da USP e tem coordenação do professor João Luiz Passa-
dor.

Nexos promove curso sobre licitações e contratos públicos



O objetivo do projeto é fornecer uma instrução ampla e de fácil compreensão para quem participa 
dos procedimentos licitatórios, sobretudo para as microempresas, empresas de pequeno porte e 
servidores públicos de áreas relacionadas às compras públicas.

É gratuito, on-line e está disponível na plataforma Moodle. Haverá emissão de certificado após a 
conclusão do curso. Todo o conteúdo permanecerá disponível após o edital USP Municípios se en-
cerrar em dezembro de 2021.

Confira os módulos do curso aqui (http://fearp.usp.br/images/Mo%CC%81dulos_para_o_curso.pdf) e 
faça a sua inscrição aqui (http://nexosgp.com.br/licity/).
 
Mais informações pelo e-mail licity.nexosgp@gmail.com.
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Criativo do curso
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A Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP, em 
parceria com parceria com a Fundação para Pesquisa e Desenvolvimento da Administração, Con-
tabilidade e Economia (Fundace) e Instituto Brasileiro de Tesouraria Corporativa (IBTC)  deu início,  
no último dia 20, ao MBA em Gestão de Tesouraria Corporativa.. Uma no primeiro curso de especia-
lização em Tesouraria no país.
 
O curso acontece na modalidade EAD, composto por aulas on-line com atividades presenciais rea-
lizadas em polos distribuídos pelo país. É coordenado pelo professor Marcelo Botelho, do Departa-
mento de Contabilidade da FEA-RP.

Com cerca de 80 alunos, a aula inaugural teve recepção da 
turma e uma conversa sobre o Papel da Tesouraria nas Or-
ganizações. Em seguida, Hugo  Garbe, presidente do IBTC, 
ministrou a aula de Políticas e Cenários Econômicos.
 
Botelho destaca que a criação do curso, inédito no país, 
veio para atender uma demanda do mercado: “A área de 
tesouraria está crescendo cada vez mais nas organizações, 
com a necessidade de operações financeiras mais estrutu-
radas. Por conta disso, criamos esse curso em conjunto 
com profissionais de mercado do IBTC para apresentar as 
melhores práticas de tesouraria”.

Este curso fará com que o participante conheça desde os 
fundamentos financeiros, econômicos e contábeis até o 
uso de técnicas e ferramentas de análises avançadas de 
risco e investimentos.

Iniciada primeira turma do MBA em Gestão de Tesouraria Corporativa

Criativo do MBA em Gestão de Tesouraria 
Corporativa



“A proposta é ir além da tesouraria operacional, focando na tesouraria estratégica, proporcionando 
o desenvolvimento de políticas e práticas voltadas para a melhor gestão da empresa", explica  o co-
ordenador.
 
O curso tem carga horária de 532 horas-aula, distribuídas em módulos durante 4 semestres. A me-
todologia de aulas é composta por um processo inovador e dinâmico: na primeira semana de cada 
ciclo haverá aulas ao vivo com interação entre alunos e professores. Em seguida, a turma deverá 
interagir entre si em um fórum de discussões com a mediação de um professor tutor.
 
A segunda semana do ciclo será marcada pela transmissão da segunda parte da aula ao vivo, desta 
vez envolvendo estudos de caso e exercícios práticos. Ao final do ciclo, o aluno terá um feedback do 
desempenho da turma, o que consolidará o aprendizado da aula.
 
Mais informações em: https://www.fundace.org.br/curso/mba-ead-gestao-de-tesouraria-
-corporativa
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Abordar a gestão focada em processos para superar as dificuldades do ambiente de negócios e 
operacionalizar a estratégia é o objetivo do projeto Promoção de BPM aplicado na startup Decoy e 
foi coordenado pela professora Silvia Inês Dallavalle de Pádua da Faculdade de Economia, Admi-
nistração e Contabilidade (FEA-RP) da USP.

A Decoy é uma startup de biotecnologia instalada no Supera Parque que desenvolve produtos 
para o controle de pragas em animais. O projeto é um exemplo de integração entre ensino, pesqui-
sa e extensão, uma vez que contou com a participação de alunos de pós-graduação da disciplina 
de Gestão por Processos e membros do grupo de pesquisa BPM Innovation, coordenado pela pro-
fessora.

Projeto promove gerenciamento de processos em Startup



Professora Silvia Dallavalle

BPM, sigla em inglês para Gerenciamento de Processos de Negócio, é uma abordagem que une 
gestão de negócios e tecnologia da informação com foco na otimização dos resultados das organi-
zações por meio da melhoria dos processos de negócio.

Por meio do BPM, os alunos e pesquisadores analisaram a empresa em 
diversos aspectos: "Na primeira etapa foram identificados os segmen-
tos e expectativas do cliente, levantados os atributos mais importantes 
que o cliente valoriza, revisão da estratégia, missão, visão, análise SWOT 
e objetivos estratégicos" comenta a professora Silvia.

Com as informações detalhadas, Silvia explica que na segunda fase foi 
construída a arquitetura de processos da organização: "os processos 
foram priorizados de acordo com as dores identificadas e as oportuni-

Na última etapa foram apresentadas sugestões de ações de melhorias. Alexandre Frateschi, líder 
de sucesso do cliente, e Tatiana Magalhães, líder da produção e qualidade da Decoy avaliam que o 
projeto foi positivo e possibilitou identificar a efetividade das rotinas e entender os pontos de me-
lhoria da gestão.
 
“Além disso, tivemos a oportunidade de aprender algumas ferramentas de avaliação e gestão do 
nosso negócio que não tínhamos antes. Foi uma excelente experiência para a equipe e no mo-
mento estamos estruturando nossos processos internos”, comenta Magalhães.
 
Para Larissa Elias, líder de pesquisa e desenvolvimento da startup, participar do projeto foi uma 
experiência muito rica: “O mais valioso foi a construção conjunta e aplicação das ferramentas de 
forma complementar, contribuindo para uma visão global e conectada de pontos a serem traba-
lhados em nossos processos”.
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dades de melhorias foram descritas com base nos problemas identificados. Além disso, os proces-
sos são priorizados de acordo com os ganhos relacionados aos objetivos estratégicos”.
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O Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal (NAF) da Faculdade de Economia, Administração e Contabili-
dade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP abriu inscrições para o serviço que vai tirar dúvidas sobre 
a declaração do Imposto de Renda Pessoa Física (IRPF) e inscrição, regularização e orientações  
gerais sobre o Microempreendedor Individual (MEI). 
 
Para ser atendido basta enviar sua dúvida por meio do site aqui ou pelo e-mail naf@fearp.usp.br 
até as 14h do dia 26 de maio. É gratuito e aberto ao público.

de um acordo de cooperação técnica entre a faculdade e a Delegacia da Receita Federal do Brasil, 
em Ribeirão Preto firmado em novembro de 2017.
 
Para ser atendido basta enviar sua dúvida por meio do site aqui ou pelo e-mail naf@fearp.usp.br 
até as 14h do dia 26 de maio. É gratuito e aberto ao público.

 

Neste ano, a Receita Federal do Brasil 
prorrogou o prazo de entrega da Declara-
ção de Ajuste Anual do IRPF até o dia 31 
de maio de 2021.
 
As atividades do NAF da FEA-RP são co-
ordenadas pelos professores Amaury 
José Rezende e Silvio Hiroshi Nakao e de-
senvolvidas com os alunos da disciplina 
de Educação Tributária I. O NAF é fruto 

FEA-RP oferece atendimento sobre declaração do Imposto de Renda Pessoa Física e 
inscrição de MEI

Logo do Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal
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O projeto de extensão Café com Morilas vai promover lives diárias para celebrar o Dia Internacional 
das Mulheres. É uma iniciativa da professora Luciana Romano Morilas, do Departamento de Admi-
nistração da FEA-RP
 
Durante todo o mês de março, a professora vai entrevistar mulheres que trabalham na FEA-RP. 
Foram convidadas docentes, servidoras técnico-administrativas e funcionárias terceirizadas que 
atuam na faculdade.

O Café com Morilas
Criado em maio de 2020 no Instagram, o Café com Morilas tem como propósito discutir sobre 
Direito para leigos de uma forma didática, abordando e explicando assuntos de interesse público 
sob a ótica do direito por meio de lives na plataforma.

Além das lives no Instagram que acontecem normalmente às segundas, quartas e sextas à tarde, 
o Café com Morilas está em formatos de podcast no Spotify e também no YouTube 

“Como entramos em março, e é o mês em que se come-
mora o Dia Internacional da Mulher, pensei em fazer um 
projeto "Mulheres da FEA-RP". Eu queria conversar com as 
professoras e funcionárias para falar sobre o que elas 
fazem, sua formação, aulas que ministram, área de pes-
quisa, interesses em geral” explica Morilas.

As que aceitaram participar serão entrevistadas no Insta-
gram do projeto. A primeira participante será Denise 
Defina, do Serviço de Graduação, no dia 2 de março às 
17h30. A programação diária pode ser acessada aqui: 
https://www.instagram.com/cafecommorilas/

Iniciativa vai homenagear mulheres da FEA-RP

Criativo do projeto
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Gestão

A FEA-RP lançou o Laboratório de Tecnologias Educacionais (LaTEd), que vai atuar como uma ativi-
dade segmentada e especializada da Seção Técnica de Informática (STI) da faculdade e servirá de 
apoio aos professores.
 
Uma iniciativa da professora Irene Miura e de Eduardo Alexandre Gula, servidor técnico-adminis-
trativo da STI. Seu principal objetivo é atuar com tecnologia em educação para graduação e pós-
-graduação, com foco no e-Disciplinas, produção de vídeo aulas, treinamentos e suporte em tec-
nologias e ambientes virtuais de aprendizagem.

De acordo com a professora, o LaTEd 
deve estar alinhado com as metas e ob-
jetos dos PPP dos cursos e do projeto 
acadêmico da unidade e dos departa-
mentos.
 
“Escopo do laboratório é a formação 
continuada de professores que visa me-
lhorar a qualidade dos recursos que uti-
lizamos na graduação, pós e especiali-
zação. A inspiração veio da experiência 
que tive quando atuei na Escola de For

FEA-RP inaugura Laboratório de Tecnologias Educacionais

O Laboratório de Tecnologias Educacionais



mação de professores da secretaria da Educação do Estado de São Paulo” explica Miura.

As atividades de gravação em estúdio para outros propósitos, suporte a eventos e atividades em 
geral de audiovisual permanecem sendo executadas pela STI.
 
Gula, que atuava na área de audiovisual da faculdade, celebra a nova estrutura: “Através de conver-
sas com a professora Irene percebi a possibilidade de lidar com uma área que atuo desde que con-
cluí minha pós-graduação em Inovação e Gestão em EAD e fico feliz em lidar exclusivamente com 
ambientes virtuais de aprendizagem e produção de conteúdo para o ensino”.
 
O Laboratório conta com bolsistas de dois projetos PUB “Ampliando possibilidades do eDisciplinas 
com uso de vídeo aulas e avaliação continuada” e “Aluno também ensina!” , da professora Miura e 
um projeto fomentado pela PRG “Ciclo de Aprendizagem de Kolb e Conversação Reflexiva com 
apoio de recursos tecnológicos para melhoria do aprendizado na graduação” de autoria da profes-
sora Irene e do professor Carlos Alberto Gabrielli Barreto Campello.
 
Como utilizar
Os docentes podem encaminhar suas demandas pelo sistema de suporte já utilizado pela STI (ht-
tps://suporte.fearp.usp.br), escolhendo as categorias LaTEd - Dúvidas e helpdesk, LaTEd - Gerencia-
mento de EAD e LaTEd - Produção de videoaulas.
 
Site: https://lated.fearp.usp.br/
Contato: e-mail lated@fearp.usp.br
telefone (16) 3315-0423
Endereço: Rua das Paineiras - casa 10, sala 23
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A Diretoria da FEA-RP publicou a Portaria Externa 45/2021, que promove a formalização institucio-
nal e regulamenta o funcionamento do seu Conselho Consultivo Externo (CCE). Criado em 2014 na 
gestão do diretor Dante Pinheiro Martinelli, o Conselho tem como foco aproximar a faculdade da 
sociedade civil, do mundo empresarial e do mercado de trabalho.
 
Nos últimos anos, em suas reuniões que acontecem semestralmente, o CCE debateu diversos 
temas, orientou a direção da faculdade e trouxe ideias de projetos, tais como o Escritório de Rela-
ções Empresariais, o projeto de mentoria, entre outros.
 
O regulamento do CCE prevê que o Conselho será composto, além do diretor e do vice-diretor da 
faculdade, por até 20 membros que representem o setor privado, o setor público, o terceiro setor, 
e até três representantes vinculados à USP. Todos são escolhidos pelo diretor e não podem ocupar 
ou concorrer a qualquer cargo político eletivo. Os mandatos são de dois anos, admitida recondu-
ção.
 
Entre as atribuições do CCE estão: discutir e opinar sobre os temas e as propostas apresentadas 
pela diretoria da FEA-RP; apresentar e avaliar propostas relativas às estratégias de médio e de 
longo prazos; indicar demandas emergentes da sociedade e discutir como poderiam ser atendi-
das pela faculdade; contribuir com subsídios para o aprimoramento das diretrizes e da política 
geral da FEA-RP conduzidas pela diretoria; participar de comitês para tratar de temas de interesse 
do Conselho Consultivo, quando oportuno; opinar sobre o desempenho e apreciar relatórios da 
FEA-RP.
 
Mais informações no Regulamento: https://www.fearp.usp.br/images/Portaria_045_2021_-_Forma-
liza%C3%A7%C3%A3o_do_CCE_com_regulamento.pdf

FEA-RP institucionaliza seu Conselho Consultivo Externo



No último dia 9 começaram as obras de reformas da antiga Livraria Atlas, que dará lugar a um 
espaço de coworking na FEA-RP. Os recursos necessários foram disponibilizados pela Reitoria da 
USP. Participam do projeto o INOVA, Agência USP de Inovação, Supera Parque e as entidades estu-
dantis da FEA-RP.

A proposta prevê espaços de coworking, salas de reunião privativas, espaço de convivência e Fabri-
cação Digital. Poderão ser utilizados pelos alunos da FEA-RP e do campus da USP para ações mul-
tidisciplinares que fomentem inovação, pesquisas científicas e empreendedorismo.
 
Segundo o projeto da reforma logo ao lado da entrada, ficarão as estações de trabalho comparti-
lhadas, configuradas como um espaço de coworking. Na atual varanda, que deve ser incorporada 
ao espaço interno, será instalado o espaço de fabricação digital.

Iniciadas as obras de reforma da antiga Livraria Atlas
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Começou hoje (16), o processo de pintura do Bloco A e das Casas 9 e 10 (Rua das Paineiras) da 
FEA-RP. A previsão é de conclusão dos trabalhos em 60 dias no bloco A e 30 dias nas casas.
 
Serão executados serviços de pintura na área externa do bloco A e das casas, e nas áreas internas 
(corredores e halls) de uso comum bloco A.
 
Em função de estarmos em período de chuvas, foi necessário iniciar os serviços pelo interior do 
prédio. Nesse período, haverá trânsito dos profissionais de pintura e utilização de tintas atóxicas.

Iniciada pintura do Blocos A e das Casas 9 e 10



As escadas externas do B2, ornamentadas com os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) foram substituídas . As placas anteriores, de PVC, sofreram com o desgaste e tinham se sol-
tado. Foram substituídas por placas de Alumínio Composto (ACM, na sigla em inglês) com melho-
ria do processo de fixação.

Os ODS são 17 metas globais estabelecidas pela 
Organização das Nações Unidas (ONU) em sua 
Agenda 2030, cujo objetivo é promover o desen-
volvimento sustentável em suas três dimensões: 
crescimento econômico, inclusão social e prote-
ção ao meio ambiente.
 
A iniciativa da instalação foi da Comissão Gesto-
ra do Escritório de Sustentabilidade da unidade, 
hoje coordenado pela professora Adriana Calda-
na. O escritório é responsável pelo PRME (Princí-
pios para a Educação em Gestão Responsável, 
na sigla em inglês) e pelo Pacto Global na unida-
de.

Substituída a decoração das escadas do B2
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Sob o mezanino ficará a área de convivência, de onde também se acessa os sanitários. No mezani-
no ficarão a sala de reuniões e a administração, acessíveis também por uma nova plataforma eleva-
tória. Todo o mobiliário, acabamentos e instalações devem ser atualizados, apresentando-se como 
espaços de compartilhamento, incentivando a troca de ideias, a espontaneidade e a criatividade.

Confira aqui o projeto: https://fearp.usp.br/gestao/coworking.html

Escadas externas do bloco B2
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Recentemente, foi finalizada a pintura dos blocos didáticos (prédios B1 e B2), executada por em-
presa terceirizada. O contrato previa reparos de pequenos defeitos, preparação das paredes para o 
recebimento de tinta, e execução da pintura externa e interna, com exceção do interior das salas.
 
Quando foi inaugurado, em 2010, o exterior do B2 era laranja com detalhes em azul numa referên-
cia às cores da Universidade. Em 2015, foi inteiramente pintado de bege claro, juntamente com o 
bloco B1. Agora, nas cores cinza claro, cinza escuro e com detalhes em azul, os prédios refletem as 
cores oficiais da faculdade.

Finalizada pintura dos blocos didáticos

Fachada do Bloco B2
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A FEA-RP instalou em janeiro cobertura térmica (telha sanduíche) para motos e bicicletas, espe-
cialmente as elétricas, no estacionamento entre os blocos A e C1, que é exclusivo para docentes e 
funcionários da faculdade. No total cabem 11 motos e 10 bicicletas.
 
O projeto foi desenvolvido por Marcelo Gaspardo, chefe da Seção de Apoio Operacional da FEA-RP, 
a pedido do Diretor, professor André Lucirton Costa. 
 
Está sendo estudada a possibilidade de instalação de um sistema de microgeração fotovoltaica na 
estrutura, que poderá ser utilizada para carregar bicicletas elétricas.

Instalada cobertura para estacionamento de motos e bicicletas entre Blocos A e C1

Cobertura no estacionamento
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Obras visam recuperar o que foi destruído após queda de duas árvores sobre a parte da frente do 
CV.

Começou no último dia 26 a reforma do Centro de Vivências (CV). A faculdade está contando com 
apoio da Divisão de Espaço Físico da Prefeitura do Campus para fiscalização dos serviços.

Em 28 de setembro de 2020, duas árvores de grande porte caíram sobre a parte frontal do CV, 
levando abaixo considerável porção do telhado, das paredes e danificando parte do mobiliário 
interno. O prédio havia sido reformado e estava pronto desde maio do ano passado. Por conta da 
pandemia, ainda não tinha sido reinaugurado e não estava em uso.
 

A reforma visa restabelecer as condições originais do 
edifício e da área externa, com recuperação e recons-
trução das partes danificadas, pintura interna e exter-
na. Além da reforma, serão instaladas 2 vagas acessí-
veis para PCD no estacionamento livre do Bloco A, 
pisos inclinados e rampas para ligações entre o CV, o 
estacionamento e os Blocos B1 e B2.

O prazo previsto para execução dos trabalhos é de 60 
dias e o custo é de R$ 108mil. Os recursos virão do USP 
Eficiente, programa da Reitoria da USP que devolve à 
unidade verbas não utilizadas no ano anterior para 
usos específicos.

Restauro do Centro de Vivências

Centro de Vivências
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No último mês de fevereiro, a FEA-RP concluiu uma reforma que aconteceu no Bloco A. O antigo 
piso de lajota do Hall da Portaria, Sala de reuniões da Diretoria e Hall dos Departamentos foi substi-
tuído por granito arabesco.
 
As demais áreas do bloco já contavam com piso de granito, numa reforma que aconteceu na 
gestão do professor Sigismundo Bialoskorski Neto na diretoria da unidade. As principais vanta-
gens do piso em granito são sua durabilidade e resistência, além da estética, a fácil limpeza e con-
servação e a impermeabilidade. Foram utilizados 108 m2 de granito para pisos e soleira.
 
“Nas áreas alvo da substituição, o piso consistia em lajota aplicada há décadas. Devido à idade e ao 
estado de conservação, careciam de manutenção para restabelecimento da estética, bem como 
redução de porosidade, o que influencia na conservação.” explica Fabiano Duarte, Assistente Ad-
ministrativo da FEA-RP.

Concluída troca de pisos no Bloco A

Prédio ficará mais acessível a pessoas com deficiência ou mobilidade reduzida; obra foi autorizada 
pelo Conselho de Defesa do Patrimônio Histórico.

A Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP ho-
mologou a contratação de empresa para construir uma rampa na entrada do Bloco A. O objetivo 
da obra é tornar o prédio mais acessível a pessoas com deficiência ou mobilidade reduzida.

A rampa avançará, por detrás da vegetação, do lado esquerdo da escada.

Bloco A vai ganhar rampa em sua entrada principal
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Serão construídos também um acesso pavimentado e uma vaga de veículo adaptada para pesso-
as com deficiência que visa facilitar o acesso e que ficará assim diretamente conectada à rampa.
 
Prédio histórico
O prédio integra o conjunto arquitetônico da Escola Prática de Arquitetura Getúlio Vargas, inaugu-
rada em 1945 e que, a partir de 1952 abrigou o campus universitário, a Faculdade de Medicina e 
posteriormente diversas unidades. Em 1992 são inaugurados no campus os cursos diurnos de Eco-
nomia, Administração e Contabilidade no que hoje é o Bloco A da faculdade.

Tombado desde 1994, em junho de 2021 o projeto da reforma foi analisado e aprovado pelo Conse-
lho de Defesa do Patrimônio Histórico (Condephaat), órgão da Secretaria da Cultura do Estado de 
São Paulo responsável por esse tipo de intervenção.

Fachada do Bloco A
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“Grande parte das edificações que integram o Campus, tanto as de uso pedagógico, quanto utilitá-
rio, apresentam características arquitetônicas neocoloniais, praticada em São Paulo até meados do 
século XX”, explica Fabrício Godoi, arquiteto da Divisão do Espaço Físico da Prefeitura do Campus 
da USP de Pirassununga e autor do projeto arquitetônico para a licitação e para a autorização do 
Condephaat.
 
Segundo Godoi, a intervenção deve fazer com que a escada fique idêntica ao que é hoje e priorizar 
a conservação dos materiais originais: “Alguns elementos devem ser retirados com o maior cuida-
do, depois de numerados, para acondicionamento rigoroso e posterior reinstalação”.
 
O valor contratado para a execução é de R$ 96.980,78 e tem previsão de início de execução para a 
última semana de outubro, com finalização estimada em 90 dias.
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Pessoas

Docentes e servidores técnicos e administrativos da FEA-RP contribuíram com a campanha de 
Natal “Ação entre Amigos” com o objetivo de presentear os 32 funcionários terceirizados que 
atuam na unidade. São eles: porteiros, vigilantes, copeiras e agentes de limpeza.
 
A ação acontece desde 2014 quando era coordenada por Fabiano Duarte e Iza Mara Potye e  
sempre contou com a colaboração de diversos servidores da faculdade em várias etapas da cam-
panha, como: arrecadação dos valores, compra de mantimentos, montagem e distribuição dos 
kits.

Até 2019 foram entregues kits com produtos 
alimentícios. Mas em 2020 e neste ano, em 
função da pandemia, optou-se por presentear 
com cartões vale-compras de uma rede de su-
permercados.
 
A campanha deste ano arrecadou R$ 4.960,00, o 
equivalente a R$ 155,00 por beneficiário. A entre-
ga foi feita no dia 22 de dezembro no saguão do 
térreo do bloco B2 respeitados os protocolos 
sanitários e de distanciamento.

Servidores promovem doação em campanha de Natal “Ação entre amigos”

Campanha de Natal “Ação entre Amigos”
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Lourenço Senne Paz, da Baylor University, EUA, esteve na FEA-RP por duas semanas para ativida-
des de ensino e pesquisa em conjunto com o professor Fábio Augusto Reis Gomes, do Departa-
mento de Economia e vice-diretor da faculdade.
 
Professor associado de Economia na Hankamer School of Business, é graduado em Administração 
Pública pela FGV, mestre e PhD em Economia pela University of Maryland, também nos EUA. Sua 
pesquisa concentra-se em como o comércio internacional afeta os países em desenvolvimento.

A oportunidade foi financiada pelo Programa de Professor Visitante 
do Exterior - PrInt USP/CAPES e surgiu por meio de convite do profes-
sor Fábio Gomes, com quem Lourenço escreveu alguns artigos em 
conjunto e foram colegas de mestrado na EPGE-FGV.
 
Paz explica que, a convite de Gomes, veio à FEA-RP para apresentar 
sua pesquisa no Seminário Acadêmico do Departamento de Econo-
mia. “Fiquei positivamente impressionado com a FEA-RP e durante 
minha estadia fui informado sobre diversos programas que poderiam 
subsidiar uma próxima visita à FEA-RP de maior duração”.

Durante sua estadia, Paz ministrou dois minicursos de Comércio 
Internacional, sendo um para alunos da graduação e outro para 
alunos da pós-graduação e apresentou um novo trabalho no Seminá-
rio Acadêmico.

FEA-RP recebe professor visitante internacional

Lourenço Senne Paz
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“Agradeço a participação de todos envolvidos nesta ação, que resultou em mais uma excepcional 
arrecadação", comenta Thiago Saran de Carvalho Sasso, que coordenou a arrecadação neste ano.
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“Conversei com os alunos do Mestrado a respeito de oportunidades para doutorado em Economia 
nos Estados Unidos. Mantive encontros com diversos professores da FEA-RP sobre nossas agendas 
de pesquisa e projetos em andamento e assisti uma apresentação do International Office da 
FEA-RP acerca das possibilidades de cooperação internacional entre universidades. Por fim, traba-
lhei com o professor Fábio em um projeto de pesquisa acerca da influência da denominação reli-
giosa no crescimento econômico dos municípios brasileiros no período de 1991 a 2010”.
 
O professor Lourenço acredita que há possibilidades de desenvolvermos acordos de cooperação 
entre as duas universidades, principalmente intercâmbio de alunos e professores e a vinda de 
alunos da Baylor University para cursar o programa de verão da FEA-RP.

O professor Marcos Fava Neves, do Departamento de Administração da FEA-RP, será um dos 14 
especialistas que vai reforçar a programação da CNN Brasil a partir de janeiro de 2022.

O professor comenta que foi convidado pela CNN e 
gostou da proposta de reunir diversos especialistas fixos 
para contribuir a todo momento durante a programa-
ção do canal.
 
“A princípio terei entradas fixas em um programa de 
agronegócio semanal e também poderei ser acionado 
sempre que precisarem para outros programas da 
grade. Meu objetivo é fazer uma análise isenta e técnica 
sobre os números e o cenário nacional e internacional 
do agronegócio” explica Fava Neves.

Marcos Fava Neves passa a integrar time de especialistas da CNN Brasil

Professor Marcos Fava Neves
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Também fazem parte da nova equipe: Alexandre Schwartsman, João Carlos Martins, Nina Silva, 
Rubens Barbosa, Sergio Vale, Neca Setubal, Carmem Perez, Mauricio Pestana, Claudia Costin, 
Daniel Castanho, Patrícia Travassos, Antonio Batista da Silva Junior e Erika Bechara.
 
A CNN Brasil começou a operar em 15 de março de 2020 produzindo conteúdos  em diversas plata-
formas, com notícias transmitidas na TV, rádio, site, aplicativo,YouTube e, ainda, em perfis nas redes 
sociais Instagram, Facebook, Twitter e LinkedIn e podcasts.

O professor Luciano Nakabashi, do Departamento de Economia da FEA-RP, foi eleito para presi-
dente da Associação Nacional dos Centros de Pós-Graduação em Economia (ANPEC). Cássio da 
Nóbrega Besarria da UFPB será o vice-presidente e o mandato dos professores será de 2 anos, de 
2022 a 2024.

É a primeira vez que um professor da FEA-RP 
assume o cargo mais alto da associação e o 
primeiro da USP desde 1994, quando foi pre-
sidida por José Paulo Zeetano Chahad, da 
FEAUSP.
 
Fundada em 1973, ela reúne instituições bra-
sileiras que desenvolvem pesquisa e pós-gra-
duação na área de Economia. Conta com 29 
instituições associadas em todas as regiões 
do Brasil.

Luciano Nakabashi é eleito presidente da ANPEC

Professor Luciano Nakabashi
50
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Entre as atividades promovidas pela ANPEC estão a realização do exame nacional para seleção dos 
ingressantes nos programas de mestrado, a organização do encontro nacional de economia, a pu-
blicação da revista Economia e a entrega do prêmio Haralambos Simeonidis para os melhores arti-
gos e teses da área.
 
Nakabashi explica que um dos grandes desafios é inovar na geração de receitas da associação. 
“Com o apoio dos coordenadores, espero que a revista, o exame e o congresso, que deve ser pre-
sencial no próximo ano, sejam sustentáveis financeiramente”. Ele também destaca a importância 
de promover os programas e atrair alunos para os cursos de mestrado e doutorado, focando entre 
vários aspectos na importância da profissão de economista para a sociedade. 
 
Professor na FEA-RP desde 2011, Nakabashi possui graduação em Economia pela Unicamp, mes-
trado em Desenvolvimento Econômico pela UFPR e doutorado em Economia pela UFMG. Foi 
aluno visitante do programa de pós-graduação em Economia e Demografia da Universidade do 
Texas em Austin, e pesquisador visitante na Universidade de Illinois em Urbana-Champaign.
 
Tem experiência em Crescimento e Desenvolvimento Econômico, Conjuntura Econômica e Eco-
nomia Regional, atuando principalmente nos seguintes temas: capital humano e crescimento 
econômico; relações existentes entre capital humano e instituições; os impactos da mudança 
estrutural sobre o crescimento; pobreza e desenvolvimento econômico; determinantes da crimi-
nalidade.

Os alunos de graduação da FEA-RP Gabriel Henschel Pomilio, Gabriel Sifuentes Rocha e Sérgio 
Carlos Batelo Júnior fizeram parte da equipe que ficou em 2° lugar no Desafio Quantamental, 
organizado pela Itaú Asset Management. Polimio cursa Ciências Econômicas, Sifuentes e Batelo 
cursam Economia Empresarial e Controladoria (ECEC).

Equipe de alunos da FEA-RP fica em 2° lugar no Desafio Quantamental
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O desafio consistiu na idealização de um robô de investimento, que usa dados históricos para 
prever o futuro dos preços de ativos, por meio de inteligência artificial. Pomilio, Sifuentes e Batelo 
criaram um robô que utiliza o mercado de Forex para se beneficiar das micro oscilações na aversão 
ao risco dos investidores ao longo dos dias da semana, usando python e excel.

Mais informações sobre o desafio aqui: https://valorinveste.globo.com/produtos/fundos/noti-
cia/2021/12/09/apetite-a-risco-musica-e-investimentos-estao-relacionados-robo-ringo-responde-q
ue-sim.ghtml

Tiago César Farinelli, aluno de Doutorado no Programa de Pós Graduação em Controladoria e Con-
tabilidade da FEA-RP, apresentou um artigo que foi escolhido na categoria melhor texto, dentro do 
Tema de Finanças, no 32º Enangrad, que foi realizado em formato on-line com correalização da 
Universidade de Fortaleza (Unifor).
 
O artigo "Endividamento e rentabilidade: estudo sobre o nível de alavancagem nas empresas bra-
sileiras" foi elaborado juntamente com os professores Marcelo Botelho da Costa Moraes e Marcelo 
Augusto Ambrozini.

Farinelli explica que o trabalho teve o objetivo de verificar a existência do ponto ótimo de endivida-
mento de empresas brasileiras de capital aberto.

”Os resultados foram estatisticamente e economicamente significantes, e apontaram uma relação 
não linear em “U” invertido para a rentabilidade (representada pelo indicador de Retorno Sobre o 
Patrimônio Líquido) e o endividamento (representado pelo percentual das dívidas totais perante o 
ativo total), desta maneira, indicando que os gestores podem alcançar uma maior rentabilidade 
por meio do nível ótimo de endividamento da firma”.

Artigo de pós-graduando é escolhido como melhor texto em Finanças
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O aluno Marcelo Trevilato Dorascienzi, do curso de Administração da FEA-RP recebeu menção 
honrosa na Etapa Internacional do 29º Simpósio Internacional de Iniciação Científica e Tecnológica 
da USP (SIICUSP) que aconteceu em São Paulo, entre os dias 29 de novembro e 2 de dezembro de 
2021.
 
O projeto de Dorascienzi, “Sistema de Monitoramento de Parcerias Tecnológicas”, foi orientado 
pela professora Geciane Silveira Porto, do Departamento de Administração da faculdade.
 
A pesquisa analisou a evolução das principais instituições de ciência e tecnologia brasileiras para 
mapear as redes de cooperação entre estas universidades e institutos de pesquisa com empresas 
públicas, privadas e órgãos de fomento que resultaram no desenvolvimento de invenções protegi-
das por patentes no Brasil e no exterior.
 
“A partir dos resultados será possível monitorar como estas parcerias evoluíram, quem são os 
atores chaves para o desenvolvimento tecnológico nacional, quais as áreas tecnológicas prioriza-
das pelas instituições e os países em que ocorreram a proteção destas tecnologias” explica o aluno.
 
Além do trabalho de Marcelo, outros três projetos de da FEA-RP foram selecionados para represen-
tar a faculdade na etapa internacional: Júlio César da Silva, orientado por Paula Nardi, Luis Guilher-
me Brandão Amaral, orientado por Marcio Bobik Braga e Fernando Luís Barroso da Silva Filho, 
aluno da FDRP, orientado pela pofessora Luciana Romano Morilas.
 
Durante a etapa internacional, que reúne os projetos de iniciação científica mais bem avaliados de 
toda a USP, os avaliadores podem indicar até 20% dos trabalhos apresentados para receberem 
menção honrosa. Ainda, os estudantes que receberem menção honrosa poderão ser selecionados 
pela Pró-Reitoria de Pesquisa para representarem a USP em outros eventos e premiações.
 

Aluno de Administração recebe menção honrosa no 29º SIICUSP
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Em reconhecimento às suas contribuições para a contabilidade, a professora Maísa de Sousa Ribei-
ro, do Departamento de Contabilidade da FEA-RP, foi homenageada para o Hall da Fama 2021 no 
XV Congresso da Associação Nacional de Programas de Pós-Graduação em Ciências Contábeis 
(ANPCONT), realizado no período de 4 a 7 de dezembro de 2021.

"Tive a felicidade de receber o convite da ANPCONT em ser o porta-voz dessa grande notícia à Pro-
fessora Maísa Ribeiro. O reconhecimento público pela área é merecido, e considerou tanto as suas 
contribuições para o ensino e pesquisa, quanto para o campo de contabilidade” explica Rocha.
 
Ele destaca também o reconhecimento que a professora teve como acadêmica: “Apesar de contar 
com mais de 30 prêmios e já ter sido homenageada anteriormente pelo CRC-SP com a medalha 
Horácio Berlinck por distinção na área acadêmica, o que evidencia o sólido reconhecimento de sua 
carreira, tenho certeza que esse reconhecimento teve um gosto especial para a professora Maísa".

 
 

A ANPCONT é uma associação que congrega e representa as 
instituições brasileiras que mantêm cursos de pós-graduação 
em Ciências Contábeis. O professor Ricardo Rocha, membro 
do Comitê do Hall da Fama da associação, explica que a ho-
menagem tem como objetivo e diretriz reconhecer publica-
mente aqueles que contribuíram para o campo de contabili-
dade do país.

Na edição de 2021 a professora Maísa de Souza Ribeiro foi ho-
menageada durante o congresso, sendo incluída no seleto 
grupo de professores já homenageados anteriormente.

Professora Maísa é homenageada em evento de Contabilidade

Professora Maísa Ribeiro
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Os alunos José Ricardo Soares Júnior (Economia Empresarial e Controladoria), Rodrigo Zanella (Ad-
ministração) e Guilherme Miqueleto (Economia) foram finalistas do desafio IGC Challenge. Trata-se 
de uma das mais importantes competições de Fusões e Aquisições (M&A) do Brasil e é promovida 
pela empresa IGC Partners.

No desafio proposto, os grupos deveriam simular uma transação de M&A, assessorando uma empre-
sa fictícia do setor de tecnologia da informação. A competição era composta por 3 etapas eliminató-
rias, cada uma simulando uma etapa de uma transação real.

Para os alunos, o conhecimento adquirido na faculdade e a participação nas entidades estudantis 
Insertus Business Club e Clube de Mercado Financeiro foram de grande importância para chegar na 
final da competição.
 
“Utilizamos a base de nossos cursos para nos prepararmos para o mercado financeiro, além de como 
aprofundar essa base para conceitos mais práticos do mercado, como por exemplo, valuation, mo-
delagem financeiras, análise qualitativa, criar apresentações para os investidores, construir uma tese 
de investimentos, entre outras habilidades que nos ajudaram a chegar na final” explica Júnior.

Participaram do desafio cerca de 170 grupos e 500 estu-
dantes universitários de todo o país. Na etapa final, vinte 
grupos foram convocados, e entre estes a Corleone Part-
ners, formada pelos alunos da FEA-RP.
 
Nesta última etapa do desafio, que ocorreu no início de 
outubro, aconteceu na sede da IGC, onde ocorreu a nego-
ciação entre os investidores e sócios da empresa, ao qual 
era preciso fechar em um preço que iria satisfazer tanto 
os interesses dos investidores quanto o interesse dos 
sócios.

Alunos da FEA-RP foram finalistas do IGC Challenge

Alunos da FEA-RP
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O professor Marcelo Botelho, do Departamento de Contabilidade da FEA-RP, foi eleito para 
compor a diretoria da Associação Nacional de Programas de Pós-Graduação em Ciências Contá-
beis (ANPCONT). 

Botelho vai assumir a diretoria de Relações Institucionais da associação para um mandato de 2 
anos a partir de janeiro de 2022. A ANPCONT tem por objetivo atuar na área de educação, congre-
gando e representando as instituições brasileiras que mantêm cursos de mestrado e/ou doutorado 
em Ciências Contábeis.

A nova diretoria também será composta também pelos seguintes membros:
Prof. Edilson Paulo (UFSC) – Diretor Presidente
Profa. Simone Leticia Raimundini Sanches (UEM) – Diretora Administrativa-Financeira
Profa. Delci Grapegia Dal Vesco (UNIOESTE) – Diretora Científica
Prof. Marcelo Botelho da Costa Moraes (FEA-RP) – Diretor de Relações Institucionais

Marcelo Botelho é eleito para diretoria da ANPCONT

Esse é seu segundo mandato para a diretoria da 
ANPCONT. Desde 2020 o professor ocupa o cargo 
de Diretor Administrativo-Financeiro, que se encer-
ra em dezembro deste ano.
 
Botelho cursou graduação em Contabilidade na 
FEA-RP, mestrado em Engenharia de Produção e 
doutorado em Economia, Organizações e Gestão 
do Conhecimento, ambos pela EESC. Fez pós-dou-
torado no Massachusetts Institute of Technology 
(MIT), EUA. Tem experiência em Contabilidade 
Financeira e Métodos Quantitativos. Professor Marcelo Botelho
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Os egressos João Paulo Resende de Lima (graduação e mestrado em Contabilidade) e Fernando Oli-
veira Soares (graduação em Economia e doutorado em Contabilidade) tiveram artigos premiados 
em diferentes competições nacionais. Ambos foram orientados pela professora Adriana Maria Procó-
pio de Araújo. Lima está cursando doutorado na FEAUSP e Soares é atua como Secretário de Finan-
ças do Município de Barretos (Fazenda e Planejamento).

Prêmio Maria Clara Bugarim (FBC)
O artigo “Tornando-se professor: análise do processo de construção da Identidade Docente dos pro-
fessores de contabilidade”, de João Lima e Adriana Procópio ficou em quarto lugar no Prêmio Maria 
Clara Bugarim, promovido pela Fundação Brasileira de Contabilidade.
 
O estudo observou que os professores acumulam experiências profissionais e acadêmicas e guar-
dam referências de professores que marcaram sua trajetória. Os resultados demonstram a necessi-
dade de (re)pensar a inserção profissional de novos docentes, a formação acrítica e tecnicista desses, 
além de refletir sobre o papel que o docente tem perante as novas gerações e seus novos desafios.

I Prêmio Nacional de Educação (ENAP)
Já o artigo “Proposta de Monitoramento da Eficácia em Inclusão e Equidade de Aprendizado no 
Ensino Médio em Seis Redes Educacionais do Estado de São Paulo, Brasil”, de autoria de Soares e 
Araújo recebeu Menção Honrosa do I Prêmio Nacional de Educação, promovido pela Escola Nacional 
de Administração Pública.
 
Segundo os autores, a inclusão e a equidade são tratadas de forma secundária nos estudos de quali-
dade educacional. “O objetivo do artigo é propor um procedimento para o acompanhamento da efi-
cácia em se obter inclusão e equidade. A amostra foi obtida de seis redes educacionais de ensino 
médio em 19 municípios no Brasil. O procedimento de accountability proposto identifica as unidades 
mais eficazes e sugere associação dos resultados obtidos com o nível socioeconômico dos alunos”.

Dois egressos da FEA-RP têm artigos premiados
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A equipe é formada pelos alunos Bruno Reis (ECEC), Guilherme Miqueleto (Economia) e Rodrigo 
Zanella (Administração), membros do Clube de Mercado Financeiro (CMF).

Analisar ativos, simular as atividades no dia a dia de um fundo de investimento em ações e encontrar 
a melhor empresa daqui a cinco anos. Esses eram os objetivos do Desafio Geo Challenge 2021, pro-
movido pela Geo Capital, uma gestora especializada em ações de empresas globais e vencido por 
um grupo de alunos da Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto 
(FEA-RP) da USP.
 
A Shelby Capital foi formada pelos alunos Bruno Reis (ECEC), Guilherme Miqueleto (Economia) e Ro-
drigo Zanella (Administração), membros do Clube de Mercado Financeiro (CMF).

 

 

Foram 3 etapas: as duas primeiras consistiam na avaliação da empresa a partir de critérios previa-
mente definidos e uma apresentação de sobre o negócio da companhia: atividades, produtos, seus 
concorrentes, países de atuação, entre outros fatores.

Os competidores fizeram a avaliação de uma 
empresa e na criação de uma tese de investi-
mento que é baseada em uma análise quali-
tativa, quantitativa e no valuation da mesma. 
Os alunos foram campeões com uma tese na 
empresa ASML, companhia do setor de semi-
condutores sediada na Holanda e uma das 
maiores de tecnologia do mundo. Durante 
esse período, os alunos foram acompanhados 
por analistas profissionais e puderam apre-
sentar os materiais produzidos aos sócios da 
gestora.

Equipe de alunos da FEA-RP vence Geo Challenge

Alunos da FEA-RP
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Na fase final, o grupo fez uma modelagem da empresa, projetando suas demonstrações financeiras, 
para chegar a um "preço justo", o que determinou a recomendação neutra na empresa (nem 
compra, nem venda).
 
Os alunos reconhecem que a faculdade oferece a base do conhecimento necessário para obter su-
cesso no desafio e que participar de uma entidade como o CMF também contribui para conhecer 
melhor o mercado financeiro.
 
“Utilizamos a base que recebemos da FEA-RP para aprofundar nosso conhecimento em temas rele-
vantes para o mercado e para a competição, como Valuation, modelagem financeira, análise de em-
presas, criação de apresentações e outras habilidades que nos permitiram ganhar este e outros 
campeonatos nos últimos anos” explicam os alunos.

 

Student Ambassador Training Program tem como objetivo expandir o escopo da agenda 2030 dos 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável do Pacto Global das Nações Unidas.

Promovido pelo capítulo da América Latina e do Caribe da plataforma Principles for Responsible Ma-
nagement Education (PRME LAC), o Student Ambassador Training Program tem como objetivo 
expandir o escopo da agenda 2030 dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável do Pacto Global 
das Nações Unidas.

O aluno Bruno Maymone Couto, do curso de Administração, foi o único brasileiro selecionado no 
programa de treinamento para estudantes embaixadores. Participam também outros 15 universitá-
rios de Honduras, Guatemala, Peru, Colômbia, México, Bolívia e Costa Rica. 

Aluno da FEA-RP é único brasileiro a participar de grupo de embaixadores do PRME
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Bruno soube do projeto por meio de um convite da professora Adriana Caldana para os participan-
tes do PRME na FEA-RP: “A chance de ser embaixador do PRME veio como uma oportunidade de 
representar a instituição e trazer as perspectivas dos estudantes sobre os principais desafios globais 
e os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU (ODS)”.
 
Os embaixadores participaram de um programa de treinamento de 10 semanas, onde tiveram a 
oportunidade de participar dos Grupos de Trabalho do PRME, bem como de workshops, com os líde-
res acadêmicos de suas respectivas áreas.
 
O grupo vai colaborar e trabalhar junto com outros alunos embaixadores em um ambiente interna-
cional participando dos grupos de trabalho do PRME e do Instagram Take-Overs, que mostrar à co-
munidade como o embaixador está ajudando sua própria comunidade por meio de atividades 
extracurriculares. Além disso, vão criar propostas para sua instituição acadêmica para promover mu-
danças dentro de sua comunidade.
 
Esta oportunidade permitiu aos alunos vivenciar qual é o trabalho e a abrangência das Nações 
Unidas, a fim de fortalecer suas comunidades e gerar experiências relevantes no campo da sustenta-
bilidade empresarial.
 
Bruno percebeu que a iniciativa pode tornar o PRME mais conhecido. “Ao mesmo tempo, há uma 
responsabilidade em trazer uma perspectiva não só do contexto da FEA-RP mas da realidade brasi-
leira, de forma a comunicar um pouco sobre nossos desafios e conquistas para os demais embaixa-
dores”. explica o aluno.
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O professor Marcelo Sanches Pagliarussi, do Departamento de Contabilidade da FEA-RP, foi aceito 
como novo membro do Conselho Editorial da revista The Qualitative Report (TQR), periódico publi-
cado desde 1990 pela Nova Southeastern University, EUA.
 
O TQR se apresenta como um periódico acadêmico com avaliação por pares dedicado à escrita e 
discussão a respeito de pesquisa qualitativa, crítica, pesquisa-ação, e investigação colaborativa. É o 
mais antigo periódico qualitativo multidisciplinar no mundo.

Pagliarussi explica que o journal abriu um processo de seleção de novos membros para o seu Con-
selho Editorial: “Uma chamada aberta foi divulgada, na qual quem quisesse se candidatar deveria 
enviar um ensaio de apresentação e o currículo. Eu atendi a essa chamada e fui aceito como 
membro do Editorial Board”.    

Marcelo Pagliarussi é membro do conselho editorial de periódico internacional

As páginas da revista estão abertas a uma varie-
dade de formas, tais como: atividades acadêmi-
cas originais, como relatórios de pesquisas quali-
tativas, comentários críticos, editoriais ou debates 
sobre questões e tópicos pertinentes; notícias de 
possibilidades de networking e de pesquisa; e 
outros tipos de formas jornalísticas e literárias que 
podem interessar e despertar os leitores. O perió-
dico está no 1º quartil do ranking de journals da 
área de Cultural Studies do Scimago e apresenta 
atualmente um índice-h de 35 (o que significa 
que 35 artigos desta revista têm mais de 35 cita-
ções). Professor Marcelo Pagliarussi
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O professor comenta que vai atuar como um avaliador fixo do journal devendo avaliar de seis a nove 
artigos por ano. Pagliarussi também explica que o TQR tem um processo de avaliação que foge do 
padrão de outros periódicos.
 
“Quando um artigo é submetido e passa pelo crivo inicial do editor, o journal monta um comitê de 
desenvolvimento de manuscrito, sob liderança de um editor sênior. O editor seleciona alguns mem-
bros do Editorial Board para participar desse comitê, que deverão não apenas avaliar o artigo, mas 
ajudar o autor a desenvolver o artigo até o mais alto grau de qualidade, conforme os padrões do peri-
ódico” destaca o professor.
 
Mais informações https://nsuworks.nova.edu/tqr/

O professor Angelo Davis, egresso da FEA-RP, foi empossado como Reitor do Centro Universitário da 
Fundação Educacional de Barretos (UNIFEB) no último sábado (31).  É graduado em Ciências Contá-
beis, mestre em Controladoria e Contabilidade e doutor em Administração de Organizações, todos 
pela FEA-RP.
 
"Cursei a Graduação e o Mestrado no departamento de Contabilidade e o Doutorado no Departa-
mento de Administração, fato que colaborou para que meu perfil docente e de gestor ganhasse um 
contorno diferenciado", destaca o reitor.

Atuando na UNIFEB desde 2013, Davis foi coordenador dos cursos de graduação e especialização de 
Ciências Contábeis e de Administração e tem como prioridade a melhora da qualidade da experiên-
cia acadêmica dos alunos do UNIFEB. "Espero possibilitar também uma maior aproximação das 
áreas de ensino, extensão e pesquisa para melhor entender nossa região, bem como colaborar com 
o desenvolvimento dela". 

Angelo Davis, egresso da FEA-RP, é o novo reitor do UNIFEB
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O professor lembra que sua gestão começa com alguns desafios: "Eu assumi a reitoria em um mo-
mento de crise sanitária e financeira no mundo e escolhi enxergar o momento como uma oportuni-
dade para que a nossa instituição consiga simplificar os processos de apoio, melhore a qualidade 
dos nossos cursos e apoie a pesquisa e extensão. Assim, pretendo seguir com o objetivo de investir 
na graduação por meio de novos cursos, laboratórios e serviços na nossa região". 
 
O novo reitor destaca o papel da FEA-RP e da USP em sua formação, pela qualidade dos cursos, pro-
gramas de pesquisa e de extensão. "Na condição de estudante eu tive a possibilidade de aproveitar 
muito da estrutura da FEA-RP, mas acredito que o contato com os docentes e funcionários me 
marcou muito, pois sempre que foi necessário encontrei apoio e orientação, mesmo depois de for-
mado". O mandato na reitoria vai até 2025.

Desenvolvimento acadêmico e potencial de liderança foram fatores que renderam a aprovação no 
concorrido programa Cargill Global Scholars Program para o aluno Pedro Ottávio Barros Salles, do 
curso de Administração noturno, da Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de 
Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP.
 
“Participar do processo de seleção já foi uma experiência agregadora para meu desenvolvimento, a 
aplicação é extensa e muito criteriosa, além de ser todo o processo em inglês” explica Salles.
 
O programa Cargill Global Scholars é oferecido para estudantes do Brasil, China, Índia, Indonésia, 
Rússia e Estados Unidos e são selecionados até 10 bolsistas de cada país com o propósito de desen-
volver a liderança por meio de seminários, networking e mentoria individual com colaboradores da 
empresa, além de uma bolsa de US$ 5.000.

Aluno da FEA-RP é um dos selecionados para o programa Cargill Global Scholars
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Para Pedro, diversas oportunidades na FEA-RP proporcionaram a aprovação no programa:  “Durante 
o primeiro ano de graduação, participei da Empresa Júnior FEA-RP como Coordenador de Projetos. 
No segundo ano tive o privilégio de ser o Presidente da Agrocare, entidade de agronegócios da 
FEA-RP, experiência mais agregadora em minha trajetória até o momento”.
 
Os alunos da FEA-RP já contemplados no programa são: Carolina Truzzi e Vagner Jesus, em, 2015, 
Jessica Genari e Maria Fernanda Tavares, em 2017, Bárbara Mascarini e Pedro Varoto, em 2018 e Jean 
Dantas em 2020.

Luiz Guilherme Dácar da Silva Scorzafave, do Departamento de Economia da FEA-RP, passa a inte-
grar o Comitê Paulista pela Prevenção de Homicídios na Adolescência (CPPHA). O professor irá atuar 
no grupo de trabalho de dados e pesquisas, que procura levantar indicadores para subsidiar propos-
tas de políticas públicas.
 
Scorzafave é bacharel, mestre e doutor em Ciências Econômicas pela USP e é um dos coordenado-
res do Laboratório de Estudos e Pesquisas em Economia Social (LEPES). Sua pesquisa é voltada aos 
temas: economia do crime, economia do trabalho, desigualdade de renda, pobreza, avaliação de po-
líticas e economia da educação.
 
O objetivo principal do comitê, criado em 2019, é definir estratégias e articulação de políticas públi-
cas voltadas para redução da taxa de homicídios entre adolescentes no Estado de São Paulo. É uma 
iniciativa da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo (Alesp), em parceria com o governo esta-
dual e o Fundo das Nações Unidas para a Infância (Unicef).

Luiz Scorzafave passa a integrar Comitê Paulista pela Prevenção de Homicídios na Ado-
lescência
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Luiz Guilherme esclarece que as taxas de homicídio entre jovens e adolescentes no Estado vêm 
caindo nos últimos anos. Mesmo assim continuam altas, o que torna um problema muito preocu-
pante.
 
De acordo com o professor, os grupos mais vulneráveis atualmente são jovens de periferia: “Existem 
diversos fatores de risco que levam o indivíduo a ser vítima de morte violenta, como evasão escolar, 
pertencer a um grupo de vulnerabilidade socioeconômica, envolvimento com atividades ilícitas”.
 
“O nosso trabalho no comitê então visa identificar os problemas, propor e articular ações entre diver-
sos setores públicos e secretarias para atender de forma integrada os jovens com maior risco de ho-
micídio violento e assim enfrentar essa questão” explica Scorzafave.

O professor André Lucirton Costa, diretor da Faculdade de Econo-
mia, Administração e Contabilidade (FEA-RP), foi nomeado na 
última sexta-feira (26) como presidente do Conselho Gestor do 
Campus da USP em Ribeirão Preto. O professor Osvaldo de Freitas, 
da Faculdade de Ciências Farmacêuticas (FCFRP), será o vice-pre-
sidente.

A presidência e a vice-presidência do Conselho Gestor do Campus 
são exercidas em forma de rodízio entre os dirigentes do Campus, 
com mandato de um ano. A gestão do professor André Costa vai 
até 3 de fevereiro de 2022 e a do professor Freitas até 22 de janeiro.

 

André Costa é o novo presidente do Conselho Gestor do Campus de Ribeirão Preto

Professor André Costa
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Cabe ao Conselho Gestor dos campi promover o entrosamento das atividades administrativas 
comuns de interesse da Universidade e das Unidades/Órgãos integrantes do campus, aprovar a pro-
posta orçamentária da Prefeitura, deliberar sobre uso do solo e áreas comuns, definir normas de 
segurança no campus, entre outras ações.
 
Campus de Ribeirão Preto 
O campus da USP em Ribeirão Preto teve origem na década de 1940, com a criação de uma Escola 
Prática de Agricultura. Desativada na década seguinte, deu lugar à Faculdade de Medicina de Ribei-
rão Pretro (FMRP). Atualmente abriga oito unidades de ensino e pesquisa, o Hemocentro e o Hospi-
tal das Clínicas de Ribeirão Preto.
 
André Costa
Diretor da FEA-RP desde 2018, Costa possui graduação em Engenharia de Produção Mecânica pela 
Escola de Engenharia de São Carlos da USP, mestrado e doutorado em Administração pela Funda-
ção Getúlio Vargas.
 
Foi chefe de departamento, presidente de comissões, coordenador de cursos de graduação e de 
especialização na FEA-RP. Também participou da criação do curso de mestrado profissional em 
Gestão de Organizações de Saúde da FMRP. É membro dos comitês de transição e retomada covid-
-19 da USP e da Prefeitura de Ribeirão Preto.
 
Osvaldo de Freitas
É diretor da FCFRP desde 2018. Possui graduação, mestrado e doutorado em Farmácia e Bioquímica 
pela USP. Suas linhas de pesquisa são relacionadas com desenvolvimento de produtos tecnológicos 
farmacêuticos, odontológicos e nutricionais.
 



74

PE
SS

O
A

S

Escolher bem os ativos, montar uma boa carteira de investimentos e apresentar as escolhas de 
forma clara. Esse era o objetivo do Desafio Top Gestor 2020, promovido pelo Banco Safra e vencido 
por um grupo de alunos da Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão 
Preto (FEA-RP) da USP. Participaram mais de 3 mil estudantes, de 500 universidades do Brasil, Por-
tugal e Países Baixos.

A Coffeeland Asset foi formada pelos alunos 
Tiago dos Santos Pinho (Economia), Felipe 
Giovanni Mazucato (Administração), Luis 
Felipe Castanho Stucchi e Henrique Pellicer 
Machado (Economia Empresarial e Contro-
ladoria). O portfólio montado por eles foi 
avaliado por gestores do mercado financei-
ro.

O desafio começou em setembro e durou 4 
meses: cada equipe deveria atuar como uma gestora de um fundo de investimentos e escolher 
entre diversos ativos como moedas, ações e títulos de dívida pública, fazendo pelo menos uma alo-
cação e até uma realocação por mês. A cada alocação, a equipe deveria produzir uma carta para o 
investidor, com uma análise do cenário nacional e mundial sobre finanças, política, covid-19 e justi-
ficar as decisões.

Na fase final as cinco primeiras equipes apresentaram aos diretores do banco a análise setorial, as 
alocações e tomada de decisão, a tese de investimento e perspectivas para o futuro.

Grupo de alunos da FEA-RP vence Desafio Top Gestor

Desafio Top Gestor
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Os membros da equipe eram familiarizados com o tema e souberam do desafio em 2019 por meio 
de um evento que aconteceu na faculdade promovido pelo banco em parceria com o Clube de 
Mercado Financeiro (CMF), organização estudantil mantida por alunos da FEA-RP.
 
Luis Stucchi explica que no começo, apostaram num cenário positivo para o Brasil. “Na apresenta-
ção final, no entanto, apresentamos a tese, que foi a vencedora, que uma carteira exposta apenas 
ao mercado doméstico do Brasil representa um risco muito elevado. E por conta disso, fizemos 
escolhas de ações na qual priorizamos, entre as empresas brasileiras, as que possuem foco em 
exportação, tendo em vista a valorização do dólar frente ao real, a recuperação econômica da 
China e aumento da demanda por commodities”.
 
Stucchi comenta que o CMF foi peça importante para o desenvolvimento da equipe: “Nós partici-
pamos ativamente das áreas de Equity Research e M&A da entidade, o que nos forneceu as ferra-
mentas necessárias para irmos preparados ao desafio Top Gestor”.
 
Ele também detalha a importância da faculdade na conquista: “O conhecimento contábil foi im-
portantíssimo para escolhermos as ações em que iríamos entrar. Juntamente com o conhecimen-
to adquirido em macroeconomia, conseguimos analisar o cenário fiscal brasileiro e mundial com a 
intenção de entendermos a dinamicidade das políticas monetárias dos bancos centrais e seus im-
pactos nos juros futuros, risco e inflação. Aplicamos princípios de finanças para compreendermos 
o risco empregado na nossa carteira e empregar os hedges necessários a elas”.
 
Além de serem avaliados para oportunidades de carreira e terem a oportunidade de participar de 
um workday digital no banco e um no jornal Valor, a equipe vencedora será premiada em 
R$20.000.
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O professor Fábio Augusto Reis Gomes foi escolhido pelo Conselho Deliberativo (CD) do Conselho 
Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq) para compor o Comitê de Assessora-
mento CA-CNPq de Administração, Contabilidade e Economia.
 
Vinculado ao Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações, o CNPq é o órgão do go-
verno federal responsável por fomentar a pesquisa científica, tecnológica e de inovação e promover 
a formação de recursos humanos qualificados para a pesquisa em todas as áreas do conhecimento.
 

Periodicamente mais de 300 pesquisadores são esco-
lhidos pelo CD do CNPq, com base em consulta feita 
à comunidade científico-tecnológica nacional, para 
desempenhar as tarefas de analisar, julgar, selecionar 
e acompanhar os pedidos de projetos de pesquisa e 
de formação de recursos humanos em suas respecti-
vas áreas de especialidade. É a primeira vez que um 
professor da FEA-RP assume esse cargo.

Fábio Gomes possui graduação em Economia pela 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), mes-
trado e doutorado também em Economia pela Escola 
Escola de Pòs-Graduação em Economia da FGV-Rio. Ingressou na FEA-RP em 2014 e desde 2018 é 
professor titular, tendo sido eleito como vice-diretor no mesmo ano.

Mais informações aqui: http://memoria2.cnpq.br/web/guest/membros-dos-comites/

 

Fábio Gomes é escolhido membro do Comitê de Assessoramento do CNPq

Professor Fábio Gomes



77

PE
SS

O
A

S

Lucas Eduardo Kava, ex-aluno em Economia da Faculdade de Economia, Administração e Contabi-
lidade de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP, teve sua monografia contemplada com a primeira colo-
cação no 12º Prêmio de Economia Bancária na categoria B - Monografias de Graduação. O prêmio 
foi concedido pela Federação Brasileira de Bancos (Febraban).

Kava foi premiado pelo trabalho de conclusão de curso intitulado “Estimação Bayesiana em 
Modelo DSGE com Canal de Crédito: Um Estudo Preliminar dos Impactos da Política Monetária no 
Brasil”, escrito sob orientação da professora Roseli da Silva, em continuidade ao projeto de inicia-
ção científica.
 
O aluno explica que o trabalho premiado teve início ao fazer Iniciação Científica com a professora 
Roseli: “Esse aprendizado foi fundamental para o desenvolvimento da monografia e assim, conse-
guir o segundo lugar no prêmio Fundace e a premiação da Febraban”.
 
Lucas comenta que desejava fazer uma monografia que tivesse alguma aplicação com a realidade 
e que pudesse de alguma maneira ter impacto na vida das pessoas. O aluno explica que o objetivo 
era tentar estudar quais os impactos da política monetária brasileira sobre o mercado de crédito.
 
“Voltamos nossa atenção ao mercado de crédito, a principal fonte de financiamento das famílias 
que desejam antecipar consumo e empresas que não possuem acesso ao mercado de capitais. 
Procuramos responder a questões como: De que maneira a política monetária tem efeitos nesses 
mercados? Quais são os impactos da gestão da política monetária sob a presença do mercado de 
crédito para a economia como um todo? ”

 

 

Aluno tem monografia premiada pela Federação Brasileira de Bancos



78

PE
SS

O
A

S

O professor aposentado Sigismundo Bialoskorski Neto vai encarar um novo desafio: vai navegar pelo 
Atlântico, com destino à Cidade do Cabo, África do Sul, acompanhado dos velejadores Sergio Boris 
Davidoff Cracasso e Ricardo Nougueira de Athayde. 

O professor explica que a trajetória de volta é mais tranquila e que devem parar na Ilha de Santa 
Helena, lugar conhecido por ter sido o exílio de Napoleão Bonaparte, para abastecer.
 
Sig foi professor da FEA-RP de 1996 até 2016. Além de pesquisar e lecionar, foi coordenador da 
FEA-RP, (quando vinculada à FEAUSP), e diretor da unidade entre 2010 e 2014.
 
Capitão Amador pela Marinha do Brasil, com experiência há mais de 20 anos, Sig possui cursos de 
vela, sobrevivência e meteorologia para navegação. Conta com mais de 14.000 milhas náuticas nave-
gadas: já navegou pela costa brasileira (Rio Grande do Sul a Fernando de Noronha), Caribe, Atlântico 
Norte, e participou de expedição em veleiro na Antártida.

Sig, como é conhecido, explica que é um desafio particu-
lar, como o Everest é para um alpinista: “A travessia pelo 
Atlântico Sul é mais complicada porque nessa parte do 
globo não existe continente entre as massas de água. Isso 
faz com que as condições de vento e do mar sejam mais 
desafiadoras do que outros mares.”
 
Os velejadores vão fazer uma travessia de 6.180 km cru-
zando o Atlântico Sul em um pequeno veleiro Kanku dai 
V, de 34 pés, em cerca de 30 dias, a depender das condi-
ções do oceano. A expedição contará com apoio em terra 

de meteorologista profissional, comunicação via satélite e por rádio, orientação de nutricionista e 
médica especializada.

Professor Sig, ex-diretor da FEA-RP, vai cruzar o Atlântico Sul em veleiro

Sigismundo Bialoskorski
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Sustentabilidade

Nos últimos anos a Faculdade de Economia, Administração e Contabilidade de Ribeirão Preto (FE-
A-RP) da USP tem promovido diversas ações de sustentabilidade, redução de lixo e conscientiza-
ção. Confira abaixo todas as ações em andamento.

Lixo eletrônico 
Segundo estudos da ONU, o Brasil é um dos maiores produto-
res per capita de resíduos eletrônicos entre os países emergen-
tes. Por essa razão, é muito importante fazer o descarte correto 
desse tipo de material. A Seção Técnica de Informática recebe 
insumos eletrônicos usados pelos docentes e servidores na 
faculdade e os armazena. Em seguida, o que foi acumulado é 
encaminhado para a ONG Recicl@tesc.

O descarte de lixo eletrônico pessoal pode ser feito em Ribeirão 
Preto em diversos locais. 

Acesse aqui: https://greeneletron.org.br/blog/mora-em-ribeira-
o-preto-saiba-onde-descartar-seu-lixo-eletronico/

Sustentabilidade: FEA-RP promove ações de redução de lixo e campanhas de conscien-
tização

Lixo eletrônico
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Pilhas e baterias
Pilhas e baterias, quando descartadas de forma incorreta, 
podem vazar um líquido tóxico de seus interiores e, assim, con-
taminar o solo e a água. Na FEA-RP elas podem ser descartadas 
por qualquer pessoa nas caixas laranjas como a da foto. Está 
disponível no pavimento térreo do Bloco B2 e no Bloco A. A 
destinação do material coletado é feita por meio um processo 
de logística reversa, com a retirada dos resíduos diretamente 
na FEA-RP por empresa especializada, e sem custos para a Uni-
dade.

Óleos de cozinha
A faculdade passou a ser um ponto de coleta de óleo de cozi-
nha usado, em uma parceria com a empresa Sabão Galo. O 
descarte é simples: basta colocar seu óleo de cozinha em garra-
fas  PET e depositá-las dentro do tambor, que está na entrada 
do bloco B1, junto à coleta seletiva de resíduos sólidos. A empre-
sa Sabão Galo fará a coleta semanalmente.
“Os óleos e as gorduras, quando descartados de modo inade-
quado, geram grande poluição ambiental e enormes danos a 
estrutura de encanamentos, além de elevar os custos de trata-
mento  de esgoto. Um litro de óleo tem capacidade de poluir 
cerca de 25 mil litros de água” explica Pedro Galo, diretor da 
empresa.

Descarte de pilhas e baterias

Descarte de óleo de cozinha
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Isopor
Há uma cabine de coleta de isopores limpos e secos na entrada 
do Bloco B2 da FEA-RP, próximo às escadas, na frente do porão 
do prédio.

Quando a cabine estiver cheia, a FEA-RP, por meio do Serviço 
de Apoio Administrativo, faz o transporte do material coletado, 
que deve ser depositado limpo e seco no conteiner, diretamen-
te para o Projeto Cata Sonho.

Tampinhas plásticas
Outra iniciativa é a campanha de arrecadação de tampas de 
plástico duro que serão doadas ao Hospital de Amor de Barre-
tos (HA). Podem ser doadas na campanha tampas duras de 
plástico   como as de água e refrigerante, leite, maionese, acho-
colatado, creme dental, shampoo, condicionador, produtos de 
limpeza, entre outros.

Cada tonelada das tampinhas pode render cerca de R$30 mil 
ou medicamentos para o hospital, movimentando a economia 
solidária. Os recipientes de coleta estão espalhados na área da  
cantina Convívio. As doações recebidas serão recolhidas pelo 
Hospital de Amor a cada 400 quilos de tampinhas, ou serão 
juntadas aos outros postos de coleta, em Ribeirão Preto.

Descarte de isopor

Campanha de arrecadação de tampas
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USP Recicla e o Guia Lixo Zero
O Programa USP Recicla integra a Superintendência de Gestão Am-
biental (SGA) e promove palestras educativas, oficinas, feiras de trocas, 
entre outras ações. Na FEA-RP há uma comissão própria composta 
por professores, servidores técnicos e alunos.

Há lixeiras específicas para lixo reciclável e descarte correto de itens de 
papel, vidro, metal e material orgânico que estão espalhadas pela 
faculdade. Nas salas administrativas há caixas de descarte de material 
reciclável que é separada do lixo não-reciclável.

Em 2019, a FEA-RP produziu o “Lixo Zero”: um guia prático para cons-
cientizar e sintetizar boas práticas na produção e descarte do lixo. O 
guia pode ser acessado aqui.Guia Lixo Zero

Lixeiras para separação de material que estão espalhadas pela FEA-RP: lixo orgânico e reciclável.

No mesmo ano a FEA-RP foi incluída no conjunto de unidades do campus para receber seriço de limpe-
za de containers de alvenaria e aderiu ao Programa Papa Pilha junto à FMRP.
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No contexto da Agenda 2030 para o Desenvolvimento Sustentável da ONU, as iniciativas relacio-
nam-se aos objetivos 3 - Saúde e Bem Estar, 6 - Água potável e saneamento, 11 - Cidades e Comuni-
dades Sustentáveis, 12 - Consumo e Produção Responsáveis, 13 - Ação Contra a Mudança Global do 
Clima, 14 - Vida na Água, 15 - Vida Terrestre , 12 - Consumo e Produção Responsáveis, 13 - Ação 
Contra a Mudança Global do Clima, 14 - Vida na Água, 15 - Vida Terrestre e 17 - Parcerias e Meios de 
Implementação

O projeto "Letramento Climático para Educadores da Rede de Ensino Municipal”, promovido pelo 
Escritório de Sustentabilidade da FEA-RP em parceria com o Programa Ribeirão -3°C foi contem-
plado no Edital Climate-U, do Instituto de Astronomia, Geofísica e Ciências Atmosféricas (IAG) da 
USP.

Seu objetivo principal é capacitar professores da rede munici-
pal de ensino de Ribeirão Preto e desenvolver material didáti-
co sobre questões climáticas e promover entre os alunos co-
nhecimento científico sobre o tema.
 
Já existe uma articulação com a Secretaria Municipal da Edu-
cação para que também participem das atividades o Grupo de 
educadores ambientais – Educação e Sustentabilidade (Ecoar) 
e a Comissão de Meio Ambiente, Sustentabilidade e Mobilida-
de Urbana da Câmara Municipal de Ribeirão Preto.

Projeto vai levar informações sobre mudança climática para escolas públicas

Criativo do projeto
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O aquecimento global e as mudanças climáticas são apontadas por especialistas como o grande 
desafio desta geração. "Além da ameaça à sobrevivência enquanto espécie, o aquecimento da 
biosfera cria um ambiente desfavorável para nosso avanço civilizatório” explica Adriana Caldana, 
presidente da comissão gestora do Escritório de Sustentabilidade da FEA-RP.
 
Para Carla Roxo, do Programa Ribeirão -3°C, o projeto vai contribuir para a formação de cidadãos 
críticos e ativos, facilitando a implementação de políticas públicas de mitigação dessa crise.
 
”A educação para a rede pública municipal tem papel fundamental nesse cenário, tendo em vista 
que espera-se delas a formação de alunos com visão crítica e referencial teórico, contextualizado 
localmente, capaz conectar-se com as grandes questões de nossa era, como é o caso da crise 
climática” explica Roxo.
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